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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые доказали это 
в экспериментах.

В соцсетях разворачивается очеред-
ной ажиотаж. Пользователи - кто с 
воодушевлением, кто с испугом - об-
суждают исследование израильских 
ученых. А оно свидетельствует, что 
солнечное излучение - конкретно его 
ультрафиолетовая составляющая - 
стимулирует половое влечение, по-
вышая уровень половых гормонов. То 
есть создает физиологическую основу 
курортных романов.

Загар провоцирует 
курортные 
романы

Sh
ut
te
rs
to
ck

Основана в мае 1925 года 

Газета нашего города � Иркутск

Продолжение на стр. 10 

Владимир ЛАГОВСКИЙВладимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые доказали это 
в экспериментах.

В соцсетях разворачивается очеред
ной ажиотаж. Пользователи
воодушевлением, кто с испугом
суждают исследование израильских 
ученых. А оно свидетельствует, что 
солнечное излучение
ультрафиолетовая составляющая
стимулирует половое влечение, по
вышая уровень половых гормонов. То 
есть создает физиологическую основу 
курортных романов.

Загар провоцирует 
курортные 
романы

Sh
ut
te
rs
to
ck

Sh
ut
te
rs
to
ck

Четверг
30 мая №  37-ч (27587-ч) 2024 год

Полина ПШЕННИКОВА

Теперь за вход надо будет 
заплатить 500 рублей.

Сейчас попасть в экопарк «Те-
плые озера» можно за 300 рублей, с 
1 июня стоимость входного билета 
вырастет до 500 рублей, а с 1 июля 
- до 1000 рублей. Решение приняли 
из-за большого наплыва туристов. 

- Июль и август - самые активные 
месяцы, когда количество туристов 
значительно превышает допусти-
мую норму. В связи с этим и по-
вышается стоимость, - поясняют в 
экопарке.

При этом для жителей Слюдян-
ского района и поселка Выдрино 
цена вырастет с 200 до 250 в июне, 
и до 500 в июле-августе. Услуги пар-
ковки с видеонаблюдением - за до-
полнительную плату. В зависимости 
от сезона цены тоже будут меняться: 
чем он выше, тем дороже. 

Все остальное остается прежним. 
В цену билета входят доступ к четы-
рем озерам и стабильный интернет.

Полина ПШЕННИКОВА

К работам уже 
приступили.

Поликлинике в пред-
местье Рабочем быть! Ее 
строительство началось 
еще в прошлом году. 
Тогда провели демонтаж 
старого здания больни-
цы, а сейчас новый этап 
- самый активный! 

- Сроки сдачи объекта 
не изменились, строи-
тельство мы должны за-
вершить до конца следу-

ющего года, - отметил 
министр строительства 
Иркутской области Алек-
сандр Галкин.

Новая поликлини-
ка сможет принимать в 

день 322 взрослых и 167 
детей. В здании площа-
дью 10,1 тысячи «квадра-
тов», появится рентгено-
логическое отделение, 
клинико-диагностиче-
ская лаборатория, отде-
ление функциональной 
диагностики, эндоско-
пическое отделение, фи-
зиоотделение. В планах 
предусмотрен паркинг.

А пока идет строитель-
ство, пациентов прини-
мают в других поликли-
никах Правобережного 
округа Иркутска.

Цена билета в экопарк «Теплые 
озера» повысится с 1 июня

Читайте на стр. 2 �
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Больше 
новостей - 
на сайте

Поликлинику № 15 построят 
в следующем году в Рабочем
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Сергей 
и Юлия Ильины
из Забайкальского 
края теперь 
мечтают 
о детях.

Обреченного на 
смерть мейн-куна 
поселили прямо 
в зоомагазине 
Ангарска

Потеряв две ноги, 
боец СВО 
встретил 
в госпитале 
любовь 
и женился
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Объявление
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ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/4660/СА/А/Э/В-СИБ  
на право заключения договора субаренды части земельного 
участка полосы отвода железной дороги с кадастровым номером 
38:36:0:0026, площадью 1008 м² по адресу:  
г. Иркутск, ул. Левый берег Каи, вблизи д. 95  
(для производственных целей - организации  
холодного склада инертных материалов).

Телефоны для связи в г. Иркутске:  
8 (3952) 64-33-85, 64-33-83.

Объявление

Ре
кл
ам
а

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/4717/АP/А/Э/В-СИБ  
на право заключения договора аренды недвижимого имущества, 
принадлежащего ОАО «РЖД» на праве собственности (нежилое 
помещение), площадью 27,60 м², на первом этаже здания 
спортивного комплекса, расположенного по адресу:  
Иркутская область, г. Иркутск, ул. Боткина, д. 1  
(для размещения офиса).

Телефоны для связи в г. Иркутске:  
8 (3952) 64-33-85, 64-33-83.

 ■ НА   27.05.2024 Г.   

 ■ НА  30.05.2024 Г.   

Виктория КУДАЕВА

Боец СВО 
из Забайкалья 
женился и вернулся 
к службе.

О службе 23-летний 
Сергей Ильин из Забай-
кальского края мечтал 
с самого детства. Перед 
глазами был достойный 
пример - отец-военный. 
Поэтому никто из близ-
ких даже не удивился, 
когда после армии па-
рень подписал кон-
тракт, а в феврале 2022 
года, с началом спец-
операции на Украине, 
отправился на защиту 
Донбасса.

- Но эту информацию 
от родителей я утаил, - 
признается Сергей 
Ильин. - Не хотел, что-
бы волновались. Если 
звонили и интересова-
лись, как дела, отвечал, 
мол, нахожусь на уче-
ниях.

«ДУМАЛ, 
ЭТО КОНЕЦ»

Узнать правду родите-
лям Сергея пришлось с 
вестью, что он получил 
серьезное ранение. Все 
произошло 8 июля 2022 
года под Бахмутом.

- Российские войска 
готовили наступление. 
Наша группа из девяти 
человек должна была 
закрепиться на терри-
тории. Вдруг над нами 
появился беспилот-
ник. А через некото-
рое время с неба по-
сыпались снаряды…

Сергей помнит, как 

он упал. Потом повер-
нулся на спину, посмо-
трел на ноги и увидел, 
что они болтаются… К 
своим добирался полз-
ком.

- Чувствовал, как си-
лы меня покидают. Тог-
да думал, что это конец, 
но подоспела подмога!

Сергей признается, 
что боли совсем не чув-
ствовал, только голово-
кружение. Сослуживцы 
несколько часов несли 
бойца по лесу… Потам 
сибиряка отправили в 
госпиталь Ростова-на-
Дону.

- Некоторое время 
я находился в коме. А 
когда очнулся, врачи 
сообщили об ампута-
ции обеих ног, опаса-
лись развития гангрены.

После этого скрывать 
правду от родителей 
Сергей уже не мог.

- Пережил больше де-
сяти операций, четы-
ре месяца восстанав-
ливался на аппарате 
Илизарова (приспосо-
бление, используемое в 
медицине для соедине-
ния и сращения кост-
ных переломов. - Ред.) 
в госпитале Москвы. 
Мне поставили искус-
ственный тазобедрен-
ный сустав, протези-
ровали ноги. Конечно, 
восстановление было 
непростым. Помогала 
спортивная закалка! 
В юности я увлекал-

ся боксом, благодаря 
которому научился 
никогда не сдаваться. 
Отвлечься помогала и 
учеба. В госпитале я 
получил звание пра-
порщика, чтобы сразу 
после восстановления 
отправиться служить в 
военный комиссариат 
Читы.

За боевые заслуги 
бойца наградили меда-
лью «За отвагу» и орде-
ном Мужества.

ВСТАЛ НА ПРОТЕЗЫ
В госпитале воен-

нослужащий впервые 
встретился с будущей 
супругой, с которой 
познакомился в соц-
сетях.

- Мы - земляки. 
Я нашел ее страни-
цу в Сети и решил 
написать. Она сразу 

понравилась! Очень 
красивая и милая де-
вушка, - вспоминает 
Сергей. - Я с самого 
начала не скрывал, что 
на СВО потерял обе но-
ги. И Юлю это вовсе не 
смутило!

Несколько месяцев 
переписки и долгих те-
лефонных разговоров, а 
потом первое свидание. 
В декабре 2022 года де-
вушка сделала возлю-
бленному сюрприз и 
навестила его в госпи-
тале. В гости, в Москву, 
прилетела вместе с его 
мамой.

- Через три месяца 
Юля снова приехала 
ко мне. Я ждал этого 
с особым волнением. 
Ведь уже решил, что 
хочу видеть Юлю сво-
ей женой. Подготовил 
кольцо и задал ей самый 
главный вопрос. И Юля 
сказала да. Я был счаст-
лив!

Свадьбу молодые 
люди сыграли в авгу-
сте 2023 года на малой 
родине. Праздник по-
лучился ярким и весе-
лым, в кругу друзей и 
близких.

- Семейная жизнь 
складывается хорошо. 
Живем дружно. Юля - 
замечательная жена! 
Всегда меня поддер-
живает. О детях пока 
еще не задумываемся, - 
рассказывает Сергей. - 
Со здоровьем тоже нет 
проблем. Я полностью 
восстановился, встал на 
протезы и уже вернул-
ся к работе. Занимаю 
должность помощника 

начальника отделе-
ния учета граждан, 
подлежащих при-
зыву на военную 
службу.

■ БЛАГОЕ ДЕЛО

Виктория КУДАЕВА

Бедолаге и хозяина нашли.

«Вот это да! Неужели даже таких по-
родистых выбрасывают?». Покупатели 
одного из зоомагазинов Ангарска, при-
ходя за кормом и игрушками для своих 
любимцев, сразу же замечают большую 
клетку у входа. Внутри - на уютной ле-
жанке, свернувшись клубком, лежит 
мейн-кун, вглядываясь в каждого по-
сетителя. Кокосик здесь - на реаби-
литации. Несмотря на предательство, 
которое ему пришлось пережить, он до 
сих пор верит в человеческую доброту.

СКИТАЛСЯ ПО САДОВОДСТВАМ
Кота нашли в Усольском районе боль-

ше недели назад, - рассказывает ад-
министратор зоомагазина Сергей 
Ковалев. - Ему около трех лет. Ски-
тался по садоводствам почти год. Его, 
скорее всего, выбросили. Добрые люди 
подкармливали. Вообще удивительно, 
как он пережил зиму, ведь породистые 
животные не приспособлены к улице.

Первыми внимание на истощенного 
кота обратили волонтеры ангарского 
приюта «Кошкин дом». Они же собрали 
деньги на лечение.

- Сначала его помыли, подстригли, 
потом отвезли в клинику. В стационаре 
он провел несколько дней. Назначили 
противовирусные препараты - кот чихал 
и кашлял.

О состоянии здоровья кота волон-
теры отчитывались в соцсетях. Один 
из таких постов увидели сотрудники 
зоомагазина.

- Волонтеры приюта часто закупают 
у нас корма, мы знакомы с ними лично. 
Поэтому когда узнали о котике, решили 
забрать к себе.

СИДИТ ЗА КАССОЙ
Так мейн-кун поселился прямо в ма-

газине, дали кличку - Кокосик. Ведь 
он обладатель шерсти бело-кремового 
оттенка. У кота есть все необходимое: 
лежанка, миска с кормом, лоток с на-
полнителем и даже игрушки.

Несколько раз в день найденыша вы-
водят на прогулку по залу. Но строго 
на поводке и в шлейке, чтобы кот не 
проявлял повышенного интереса к мы-
шам и хомякам, которые выставлены 
на продажу.

- Кстати, туалет Кокосик знает отлич-
но. Приучен. Мы заметили, что он очень 
любопытный - однажды даже за кассой 
магазина сидел, ласковый и добрый. Лю-
дей не боится, агрессии не проявляет. 

Любит понежиться, дает себя погла-
дить или взять на руки, - рассказыва-
ют сотрудники зоомагазина. - Сейчас 
мы ждем результаты анализов, чтобы 
провести ему кастрацию и блефаропла-
стику (операция по изменению формы 
век, разреза глаз. - Ред.), так как он 
плохо видит из-за загиба век.

Свою помощь для кота предлагают и 
покупатели. Кто-то оставляет деньги, а 
кто-то корм и вкусности.

- Кокосика хотели забрать, когда еще 
он находился на попечении приюта. Не 
скрывали, что хотели использовать для 
дальнейшего разведения. Но волонтеры 
отказали, - рассказывают сотрудники 
зоомагазина. - Конечно, он не останется 
в магазине навсегда. После того как за-
кончится лечение, мейн-куна заберет к 
себе наша сотрудница Людмила. У нее 
уже живет кошка, Кокосику явно не 
будет с ней скучно.

Видеосюжет - на KP.RU

Кокосика назвали так 
благодаря его окрасу.

Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»

Юлия и Сергей скоро отпразднуют 
годовщину свадьбы.
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«Сказал, что потерял ноги, 
но ее это не смутило»
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Бездомного кота 
поселили в зоомагазине
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Надежда ИВАНОВА

Мэр города поздравил 
выпускников.

В школах Иркутска прошли торже-
ственные мероприятия для выпуск-
ников. Кстати, в этом году 9-й класс 
оканчивают 8413 ребят, а из 11-го 
выпускается 4390 человек. 

К поздравлениям от учителей и 
родных присоединился мэр Иркут-

ска Руслан Болотов. В один из дней он 
побывал на торжественной линейке 
в школе № 31. 

- У вас сейчас важный этап: вы сто-
ите на пороге серьезного испытания 
- государственной итоговой аттеста-
ции, - напомнил выпускникам Руслан 
Болотов. - Желаю вам пройти его с 
честью и получить максимально вы-
сокие баллы. Убежден, накопленный 
за годы учебы багаж знаний послужит 
крепкой базой для дальнейшего само-
развития и самореализации в жизни. 
Не сомневаюсь, вы многого добье-
тесь. Мы живем в великой стране, 
где есть большие возможности. Спа-
сибо педагогам за труд и профессио-
нализм, а родителям - за поддержку 
и внимание.

В актовом зале выпускникам тор-
жественно огласили приказ о допуске 
к экзаменам. На сцене 11-классники 
показали творческие номера, сказа-
ли слова благодарности учителям и 
родителям.

С напутственным словом высту-
пила директор школы № 31 Антонина 
Корочкина:

- На протяжении 11 лет педагоги 
сопровождали каждого ученика, 
шли с вами рука об руку, да-
вали знания, учили любить 
свою Родину. Сегодня вы 
прощаетесь с детством. 
Желаю вам всем найти 
свое призвание и сделать 
правильный выбор. 

Последний звонок - это еще 
не повод расслабиться. Уже 
23 мая стартовали экзамены 
итоговой аттестации, которые 
продлятся до 2 июля. 

 Ремонт и безопасность

ЛИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ
Руководство города периодически лично 

посещает ремонтируемые участки городских 
улиц. Так, недавно мэр Руслан Болотов 
вместе с депутатом Госдумы Сергеем 
Теном проверили, как в Иркутске проходит 
ремонт по национальному проекту «Безопас-
ные и качественные дороги».

На улице Академической в этом году обу-
страивается участок от Старокузьмихинской 
до Костычева. В течение строительного се-
зона здесь планируют заасфальтировать 
свыше 20 тысяч квадратных метров про-
езжей части и 7000 м2 тротуаров.

Подрядчик выполнит замену контактной 
сети, установит четыре остановочных пун-
кта, три светофора, 2600 м2 бордюров, 
518 метров ливневой канализации, 828 по-
гонных метров барьерного ограждения, 618 
погонных метров - пешеходного. Рабочие 
восстановят 4200 м2 зеленой зоны, высадят 
42 дерева.

Улицу Чайковского ремонтируют на участ-
ке от Маяковского до Терешковой. На про-
езжей части уложат асфальт на площади 
свыше 11 тысяч квадратных метров, на тро-
туарах - более 3800 м2.

Подрядчик выставит 2100 метров бор-
дюра, обустроит 11-метровую подпорную 
стенку из габионов, два остановочных пун-
кта, 177 погонных метров пандусов, 116 
погонных метров пешеходного ограждения, 
семь искусственных дорожных неровностей, 
три светофора.

На обоих объектах работы идут по гра-
фику.

- Темп в текущем году выше. Благодарен 
за это подрядным организациям. Также от-
мечу, что они уделяют особое внимание 
обращениям граждан в части организации 
пешеходной доступности, - прокомменти-
ровал Руслан Болотов. - На Академической 
предусмотрено расширение проезжей части, 
вынос сетей и опор. После ремонта трафик 
станет менее напряженным, появится про-
странство для поворотов, разделительная 
полоса, что хорошо скажется на снижении 
аварийности.

Кстати, за счет сэкономленных средств 
и финансовой поддержки регионального 
правительства планируется обновить боль-
ше улиц, нежели собирались изначально. 
В настоящее время решается, где ремонт 
требуется в первую очередь.

� СОБЫТИЕ

Надежда ИВАНОВА

В Иркутске устра-
няют очаги аварий-
ности на дорогах.

В Иркутске в самом разгаре 
сезон ремонта дорог. Однако 
помимо замены дорожного 
покрытия и обустройства пе-
шеходных зон особое внима-
ние уделяется безопасности. 
В прошлом году в Иркутске 
специалисты регионального 
управления ГИБДД при уча-
стии администрации города 

выявили 25 мест концентра-
ции дорожно-транспортных 
происшествий. Именно на 
эти участки обращено особое 
внимание.

- Очагами аварийности 
признают зоны, где за 12 ме-
сяцев произошло три и более 
аварий, во время которых по-
гибли или пострадали люди,   
пояснила заведующая секто-
ром безопасности дорожно-
го движения администрации 
Иркутска Юлия Ворончихи-
на. - В настоящее время для 
ликвидации таких участков 

разработаны первоочеред-
ные меры: установка пеше-
ходных ограждений, камер 
фото- и видеофиксации на-
рушений ПДД, ограничение 
скоростного режима транс-
порта, обустройство искус-
ственных неровностей, нане-
сение разметки бело-желтого 
цвета, изменение режима ра-
боты светофоров.

Перечень конкретных ра-
бот, которые планируется 
провести для устранения 
аварийных зон, определят 
до 1 июля. 

При ремонте особое внимание уделяется безопасности 
движения: устанавливаются новые ограждения, знаки, при 
необходимости - светофоры и искусственные неровности. 

СКАЗАНО
Руслан Болотов, 
мэр Иркутска:

- Мероприятия по выяв-
лению очагов аварийности 
проводим ежегодно с це-
лью сокращения их коли-
чества. На таких террито-
риях происходят серьезные 
ДТП, поэтому крайне важ-
но реагировать вовремя. 
От правильного обустрой-
ства городских дорог за-
висит безопасность наших 
граждан, а потому поручил 
усилить активность в этом 
направлении. Напоминаю 
иркутянам о необходимо-
сти соблюдать правила и 
уважать других участников 
движения.

Ремонт улиц в Иркутске по нацпроекту 
«Безопасные и качественные 

дороги» идет по графику. 

КОНКРЕТНО
В список очагов аварийности в Иркутске вошли пересечения улиц Рабочая и 

Франк-Каменецкого, Байкальская и Красных Мадьяр, Маяковского и Чайковского, 
Шевцова и Петрова, а также бульвар Рябикова, улицы Розы Люксембург, Бау-
мана и другие.
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Отзвенели: 
В Иркутске прошли 
последние звонки

Руслан Болотов побывал 
на торжественной линейке 

в школе микрорайона Зеленого.

В этом году 9-1 и 11-й классы 
окончили более 12 тысяч 
иркутских школьников.

 Последние звонки 
дали старт итоговым 

экзаменам, ОГЭ 
и ЕГЭ. После них - 

вручение аттестатов 
и выпускные. 
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С высоты полета 
дрона-разведчика 
эта небольшая ко-
лонна напоминает 
мать-гусыню, за которой 
по полю строем семенят 
гусята. А при ближай-
шем рассмотрении лидер 
колонны похож на неве-
домого зверя в панцире. 
Собственно, впечатлен-
ные западные СМИ и про-
звали его «танк-черепаха». 
У нас же прижилось другое 
название - «Царь-мангал». 
Мангалами российские 
бойцы в шутку окрестили 
противодронные решет-
ки, которые устанавлива-
ют поверх башен боевых 
машин.

Дело в том, что фронт се-
годня перенасыщен деше-
выми дронами-камикадзе, 
которые могут уничтожить 
дорогие танки, самоходки, 
системы залпового огня. 
И пока военная промыш-
ленность и любители-
энтузиасты ломают головы 
над эффективным сред-
ством противодействия 
«взрывным птичкам», 
фронтовые кулибины 
мастерят защиту, 
не отходя от пере-
довой.

ФРОНТОВОЕ 
НОУ-ХАУ

На кадрах, ко-
торые смаковали 
западные СМИ, 
обычный танк 
Т-72, который 
бойцы 5-й 
бригады обва-
рили по пери-
метру железны-
ми листами, 
оставив лишь 
н е б о л ь ш о й 
проем спере-
ди, прикрытый 
свисающими 
шторами-цепями. 
Башня со стволом 
при этом теряет возмож-
ность поворачиваться. 
Но в нынешних услови-
ях танк выполняет роль 
транспорта для пехоты. 
А также функцию при-
крытия для «семенящих» 
позади БМП с «мангала-
ми» попроще. На крыше 
головной машины уста-
новлена еще и система 
РЭБ, которая способна 
подавлять каналы управ-
ления ударных беспилот-
ников. И этот невидимый 
«купол» тоже прикрывает 
идущих сзади.

В итоге во многом бла-
годаря такой тактике на-
шим войскам удалось 
серьезно продвинуться 
сначала в Красногоровке, 
на Марь инском направ-
лении. А затем «Царь-
мангалы» (или «Штурмо-
вые гаражи») появились 
и на Артемовском направ-
лении, они были замечены 
под Часовым Яром. Засве-

тились «черепахи» и под 
Авдеевкой. Фронтовое 
ноу-хау быстро завоева-
ло популярность и пошло 
в массы.

«ИЗБЫ» НА КОЛЕСАХ
«Фронтовой тюнинг» - 

явление не новое. Еще 
в Афганистане, к примеру, 

на двери «Уралов» и «Ка-
мАЗов» вешали бронежиле-
ты, которые должны были 
защитить шофера и пасса-
жира от пуль и осколков. 
Такой же апгрейд я много 
раз встречал у федераль-
ных сил в Чечне. А в мар-
те 2022-го был впечатлен 
находчивостью некоторых 
водителей нашей группи-
ровки, которая входила 

в Киевскую область. 
Наваренные на ло-
бовые стекла броне-
листы с небольши-
ми вырезами, через 
которые едва видно 
дорогу. Прикрытые 
толстыми досками 
или железными 
решетками радиа-
торы двигателей. 
Бревна, которы-
ми обкладывали 
цистерны на-
ливняков… Тог-

да никто ничего 
не знал о FPV-
дронах, ско-
рее пытались 

уберечь технику 
от артиллерии.

Сегодня же «за-
щитные бревна» - 

такой же тренд се-
зона, как «мангал». В сети 
уже полно видео с само-
ходными артиллерийски-
ми установками, похожи-
ми на сруб на гусеницах. 
Этот вид «брони» получил 
кодовое имя «Царь-изба». 
Возможности ударных бес-
пилотников растут, их це-
лью становится техника, 
находящаяся в 10, 15 и да-
же 20 километрах от линии 
фронта. А значит, под удар
может попасть и дально-
бойная артиллерия, рабо-
тающая из ближайшего 
тыла. Так и появляются 
бревенчатые «саушки».

ЧТОБЫ МЫШЬ 
НЕ ПРОШМЫГНУЛА

«Мегамангал» - еще 
одно изобретение наших 

умельцев, которое при-
звано защитить от дронов 
бронеавтомобили, пере-
возящие личный состав 
вблизи линии боевого 
соприкосновения. За-
стрельщиком выступила 
бронемашина «Ахмат», 
которую наши инжене-
ры обвесили со всех сто-
рон решетками. Колеса 
прикрыты стальными ли-
стами. Спереди и сзади 
с бамперов свисают цепи, 
чтобы дрон не прошмыг-
нул под днище.

«АБРАМСАМ» 
СМЕКАЛКИ 
НЕ ХВАТАЕТ

Выглядят эти детища 
фронтовой инженерной 
мысли, конечно, грубо 
и не очень презентабель-
но. В идеале такие за-
щитные навороты на ма-
шинах и танках рано или 
поздно должна заменить 
комбинированная си-
стема из средств радиоэ-
лектронного подавления 
и поражения дронов. 
А пока лучшие умы, ин-
женеры и конструкторы 
над этой суперсистемой 
только работают, на вы-
ручку бойцам приходит 
солдатская смекалка.

Кстати, наш ВПК тоже 
подстраивается под вы-
зовы времени, и новые 
танки прямо с заводов 
уже идут со стандартны-
ми «мангалами».

В отличие от западной 
техники, которая к со-
временным реалиям ока-
залась не готова. Взять 
те же очень дорогие аме-
риканские «Абрамсы», 
которые Киев по прось-
бе из США вынужден был 
отвести от линии фрон-
та, потому что они стали 
легкой добычей для дро-
нов. А эволюционировать 
техника НАТО почему-то 
не готова. Не хватает сме-
калки?

По полю бревна грохотали
Российские 

бойцы 
«модернизируют» 

технику, 
чтобы уберечь 
ее от дронов-
камикадзе.
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     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Цепи в амбразуре этого танка-
амбара - тоже защита от дронов.
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Такой танк-гараж дронам 
не по зубам.

Так находчивые бойцы «бронировали» свои грузовики в самом начале 
СВО (фото сделано под Киевом). 

С тех пор солдатская смекалка далеко пошла...

Все репортажи наших 
военкоров - на сайте 

Это орудие-самоходку 
укрыли и бревнами 

от шального 
«Джавелина», 

и куполом-сеткой 
от дронов.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте 
Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)

Купол-сетка не закрывает обзор, 
а цепи снизу - чтобы дрон 

не прошмыгнул под колеса.

А это тот самый - первый 
«Царь-мангал», который помог 
продвинуться в Красногоровке!

«Боевой носорог» с минным тралом. 
Не боится ни дронов, ни мин.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Прием демонизации России 
Европа взяла на вооружение 
более 500 лет назад.

Русских солдат на Западе пытаются 
представить «орками» и «варварами». 
На это работает украинская пропаган-
да, но Европа и сама не прочь в такое 
верить. Стоило Киеву сфабриковать 
кадры из Бучи, выдав свои расправы 
за «зверства русских», Запад тут же с 
готовностью «содрогнулся».

Думаете, это феномен XXI века? 
Ничуть. Как рассказала «КП» доктор 
исторических наук, профессор Прези-
дентской академии и МПГУ Наталия 
Таньшина, демонизировать Россию 
пытался еще Наполеон - чтобы его 
солдаты бодрее воевали с «варварами 
Севера». Но и до Наполеона против 
России развязывали «информацион-
ные войны».

СВИДЕТЕЛЬСТВА  
ЭПОХИ

- Когда появились первые ростки 
русофобии?

- Можно вспомнить Ливонскую вой-
ну (1558 - 1583), которую историки на-
зывают первым столкновением между 
Россией и Западом. Тогда появились 
«летучие листки» - небольшие тексты, 
обычно на немецком и польском, о 
«жестокостях», «мародерствах» и «на-
силиях» московитов с устрашающими 
рисунками.

Позже, в Северной войне (1700 
- 1721) между Россией и Швецией, 
гремели и «памфлетные войны», тем 
более к началу правления Петра I сте-
реотип, что Россия - тираническая и 
рабская страна, прочно укоренился у 
европейцев. А при Петре они вдруг от-
крыли для себя новую Россию - мощ-
ную и амбициозную. И испугались. 
Так родилась идея «русской угрозы».

- Наполеон это взял на вооружение?
- Еще как! Наполеон был мастером 

пропаганды! Накануне вторжения в 
Россию он поручил своему историку 
Шарлю-Луи Лезюру включить в свою 
книгу текст, который станет главной 
русофобской фальшивкой, - так на-
зываемое «Завещание Петра Велико-
го». В нем Петр якобы завещает своим 
потомкам план мирового господства. 
А автором первого варианта «Завеща-
ния» был польский генерал Соколь-
ницкий. Наполеону, правда, эта фаль-
шивка не помогла. Но на Западе на 
нее ссылаются до сих пор - вспомним 
недавние заявления Запада о «планах» 
России завоевать Европу. Кстати, На-
полеон уже на острове Святой Елены 
утверждал, что пошел войной на Рос-
сию ради «европейскости и континен-
тализма». Ничего не напоминает?

Поход в Россию кончился для Напо-
леона катастрофой. Когда русские вой-
ска дошли до Парижа, наполеоновские 
газеты соревновались в сообщениях о 
«зверствах» и «бесчинствах» казаков. 
По приказу полиции по всему городу 
были развешаны картинки казаков: 
огромного роста, в мохнатых шапках, 
с налитыми кровью глазами и обагрен-
ными кровью пиками, с ожерельями из 
человеческих ушей и часовых цепочек. 
Украинская пропаганда поменяла не-

многое: место ушей и цепочек заняли 
унитазы и микроволновки.

- Когда русские вступили в Париж, 
как их воспринимали?

- У парижан случился когнитивный 
диссонанс. Они не могли поверить, что 
галантные, говорящие на безупречном 
французском, офицеры - это и есть 
«варвары Севера», а «ужасные» казаки 
стали предметом всеобщего любопыт-
ства, пусть и смешанного со страхом.

ХОТЕЛИ НАНЯТЬ БАЛЬЗАКА
Но потом французы отличились еще 

одним образцом русофобии - книгой 
маркиза де Кюстина «Россия в 1839 
году». Там наша страна была пред-
ставлена «анти-Европой»…

- Книга Кюстина вышла в 1843-м, на 
волне русофобских настроений, осо-
бенно во Франции и Британии. Сам 
термин «русофобия» появляется как 
раз накануне - его пустили в оборот 
в 1836-м английские радикалы, вы-
смеивая страх своих политиков перед 
«русской угрозой». А книга Кюстина 
стала бестселлером, «Библией» русо-
фобов. До сих пор ее воспринимают на 
Западе как «вечную книгу» о «вечной 
России».

Из-за книги Кюстина между Россией 
и Францией развернулись «журналь-
ные войны» - прообраз нынешних ин-
формационных войн. Третье отделе-
ние канцелярии русского императора 
во главе с Александром Бенкендорфом 

развернуло кампанию по написанию 
опровержений книги Кюстина. Они 
публиковались в газетах Европы на 
иностранных языках. Одну из статей 
написал даже Федор Тютчев. Наши 
дипломаты предлагали использовать 
и прославленного Оноре де Бальзака, 
собиравшегося в Россию. Но реши-
ли обойтись. Потому что европейцы 
продолжали читать книгу Кюстина, 
а опровержениям не верили. По этой 
причине князь Петр Вяземский от-
казался от публикации своего ответа 
Кюстину, заявив, что французы ему 
все равно не поверят: они «разделя-
ют веру своего прихода и убеждения 
своей газеты».

- Ничего с тех пор не изменилось…
- Сейчас сложнее! Тогда у нас хотя 

бы были возможности озвучить свою 
позицию в Европе. Сегодня нам устро-
или блокаду, Европа напрочь лишена 
информации, расходящейся с «гене-
ральной линией» Запада.

- А нам надо пробивать этот занавес? 
Или плюнуть, как князь Вяземский?

- Отвечать нужно. Иначе сложит-
ся впечатление, что мы признаем все 
обвинения. Но еще больше это нуж-
но для внутренней аудитории. Наши 
граждане должны знать, где правда, а 
где ложь.

НАС ЛЮБЯТ, КОГДА МЫ СЛАБЫ
- Значит, русофобия у Запада в крови?
- Скажем так: мы нужны Западу как 

экзистенциальное Зло. Перефразируя 
Вольтера: если бы России не было, ее 
следовало бы придумать. Исходной 
точкой в том, что для Запада мы стали 
не просто Другими, но Чужими, явля-
ется принятие Русью христианства по 
восточному обряду. Когда не удалось 
склонить нас к принятию католиче-
ской унии, мы окончательно перешли 
в разряд нехристей и врагов.

Наши просторы и богатства никогда 
не давали Западу покоя. Но это не про-
сто банальный страх перед неведомым 
и великим. Русофобия - это проверен-
ный веками механизм конкурентной 
борьбы против России. Ничего лич-
ного, просто бизнес.

А когда нас «любят»? В двух случаях: 
если в нас нуждаются как в союзнике и 
даже спасителе и если мы слабые (как 
в 1990-е годы). «Вспышки любви» к 
России были по окончании Наполео-
новских походов, во время Первой и 
Второй мировых войн. Но как только 
общая угроза миновала, все возвра-
щалось на круги своя. Россия вновь 
превращалась в «пугало» для Запада.

- Какие страны были в XIX веке са-
мыми русофобскими? Сегодня-то, на-
верное, весь Запад…

- «Коллективный Запад», как сейчас 
говорят. А в XIX столетии это прежде 
всего Франция, Британия и Польша. 
Французы формировали идеологию, 
англичане запугивали всех тем, что 
русские вот-вот захватят Индию. А 
с поляками особая история. Дело в 
том, что и поляки, и русские считали 
территории Западной Руси (ныне За-
падные Украина и Беларусь) своими. 
Польские историки еще в XV - XVI 
веках создали концепцию, по которой 
Русь по праву и навеки принадлежит 
Польше. На Западе же поляки во все 
времена считались «главными спеца-
ми» по России, европейцы смотрели 
на нас глазами поляков. А европейская 
«любовь» к «мученице» Польше имела 
своей обратной стороной ненависть к 
«угнетательнице» России.

Сейчас место Польши заняла Украи-
на, но ей коллективный Запад ока-
зывает колоссальную военную и де-
нежную поддержку. А Польше в свое 
время - только моральную.

Кстати, маркиз де Кюстин основную 
информацию о России тоже получал 
от польских эмигрантов. Да и в Рос-
сию, по одной из версий, отправился 
хлопотать за своего интимного друга 
поляка Игнатия Гуровского, которому 
после польского восстания 1830 - 1831 
годов было запрещено жить в России. 
Нетрадиционная ориентация Кюстина 
(по нынешним меркам Запада вполне 
традиционная) была тогда хорошо из-
вестна. Якобы неудача миссии Кюсти-
на привела к тому, что он и написал 
свой злобный пасквиль. Хотя, я думаю, 
Кюстин еще до поездки в Россию пре-
красно знал, что он напишет.

Только у нас
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Мыши съели танки 
НАТО: вновь Россия 
виновата. Против 
танков и БМП, переданных 
Западом ВСУ, восстала сама 
природа. 
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Когда русские войска 210 лет назад входили в Париж, горожан 
пугали рисунками кровавых казаков. В реальности же русские 

офицеры оказались галантными и образованными.

ОЖИДАНИЕ

РЕАЛЬНОСТЬ

Откуда у Запада русофобская грусть
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Наталья САДОВНИКОВА

26 мая была очередная годовщина коронации 
последнего российского императора (1896 г.). Ряд 
обстоятельств, который привел затем Россию 
к Октябрьской революции, хорошо известен. 
Гемофилия сына заставляла семью Николая II вести достаточно 
замкнутый образ жизни. Итог - непопулярность царя в высшем 
обществе. Даже среди родственников. «Кругом ложь, обман и пре-
дательство», - напишет об этом он сам в дневнике. И его ответное 
недоверие абсолютно всем, подозрительность. Из-за нее - частая 
смена министров. А тут еще и фигура Распутина, который не-
ведомым образом облегчал боли цесаревича, вызывала яростное 
неприятие. Верхи ненавидели «интригана», низы сплетничали 
о нем и царице. В таких условиях революцию ждали буквально 
все слои общества, начиная с высшего света.

А если бы перечисленные выше обстоятельства были чуть 
другими? Самое интересное, они и были другими. Все могло 
случиться совсем иначе. И едва не случилось.

Первая историческая раз-
вилка - женитьба Николая 
II. Виктория Алиса Еле-
на Луиза Беатриса Гессен-
Дармштадтская, будущая 
Александра Федоровна, была 
не единственной его неве-
стой. Разговоры о женитьбе 
пошли в петербургских сало-
нах в 1889 году. Например, у 
генеральши Александры Бог-
данович, которая оставила 
воспоминания. Ее салон - не 
совсем высший свет, ско-
рее полусвет. Однако к 
Богданович захаживали 
министры, помощники 
министров, другие вли-
ятельные фигуры и при-
носили поводы для сплетен.

3 ноября 1889 года она за-
пишет в дневнике: на бирже 
говорят о женитьбе наслед-
ника престола на Маргарите 
Германской. Речь о Маргари-
те Беатрисе Феодоре Прус-

ской, младшей дочери 
императора Германии 
Фридриха III и внучке 
британской королевы 
Виктории. Генеральша 
пишет об этом, как о 
деле уже решенном, 
и о том, что буду-
щий Николай II 
влюблен (ссы-
лается на 

слухи из немецких газет). В 
ее салоне сплетничают, что 
невеста нехороша собой. 

Николаю 21 год. Одни со-
временники уверяют, он уже 
попросил отца о браке с Али-

сой (ей 17) и получил отказ. 
По другим данным, он уви-
дит свою будущую судьбу 
взрослой как раз на свадьбе 
упомянутой Маргариты, до 
того встречал ребенком.

Развилка вторая. Еще одна 
невеста Николая, брака с ко-
торой очень хотели и добива-
лись его родители. Елена Луиза 
Генриетта Орлеанская из рода 
Бурбонов, правнучка фран-
цузского короля Луи Филиппа 
I, близкая родственница ис-
панских и португальских мо-
нархов. Барышня завидная. 
Королева Виктория не прочь 

женить на ней своего старше-
го внука. Слыла красавицей и 
спортсменкой, немало напи-
сано о ее обаянии. 29 января 
1892 года Николай упоминает 
в дневнике, что говорил с мате-
рью о возможности этого бра-
ка. Однако он уже грезит своей 
Аликс и упрямо отмахивается 
от настойчивых просьб роди-
телей выбрать француженку.
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Мать и отец уговаривали 
Николая II жениться 

на французской принцессе.

Александр МЯСНИКОВ, 
историк, писатель:

- Конечно, роль личности в исто-
рии сложно отрицать. При других 
фигурах могло повернуться как 
угодно. Но моя позиция: перево-
дить все на личность Николая II - 
ошибка. Причины происходящего 
были в первую очередь геополи-
тические. Александр III произнес 
свою знаменитую фразу «У Рос-
сии нет союзников, кроме армии 
и флота» после предательства бол-
гар. Россия положила очень много 
народу, чтобы освободить их от 
турок, - в ответ Болгария присоеди-
нилась к союзу Германии, Австро-
Венгрии и Италии. Во-вторых, в 
российские дела очень сильно 

вмешивалась Англия (как и сей-
час она продолжает это делать). 
Оттуда шел марксизм, а Маркс 
и Энгельс ненавидели Россию 
всей душой и не стеснялись это 
говорить. В итоге их стараниями 
население нашей страны ее нена-
видело. Николай II столкнулся с 
крайне негативным общественным 
мнением. А Европа всячески дави-
ла, чтобы его создать. Полистаешь 
газеты того времени - совершенно 
немыслимые карикатуры на царя. 
Все это давление сохранилось бы 
и при другом царе.

А еще есть такая школьная 
ошибка - считать, что Александр 
III притормозил Россию. Нет, он 
проводил реформы, и успешно.

Первая невеста. МаргаритаПервая невеста. Маргарита

К чему это могло 
привести 

Для Русского император-
ского дома не существовало 
лучшей невестки. Во Франции 
не было короля, но его наслед-
ники и все их связи никуда не 
делись. Как и надежды возро-
дить монархию, кандидата в 
таком случае искали бы имен-
но в Орлеанском доме.

В случае свадьбы союз Рос-
сии с Францией перестал бы 
считаться тайным, окреп. Ан-
танта могла оформиться рань-
ше, в те годы, когда Германия 
еще только готовилась к вой-
не. А французские инвестиции 
в Россию, скорее всего, шли 
бы еще большим потоком. Са-
ма война могла иметь другое 
начало или другое развитие. 
И то же самое, что и в случае 
брака с Маргаритой, ждало бы 
семью императора: ни гемофи-
лии, ни Распутина, ни роковой 
народной нелюбви к царице, 
ни ненависти в высшем свете. 
Весь набор поводов, который 
в итоге обернулся Февраль-
ской революцией, оказался 
бы слабее.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Читайте на сайте «СССР 
мог стать союзом из 40 

штатов: 
Тайна несбывшейся 

реформы»

Не сводите все к роли личности

другойдругой          человекчеловек
Царем Николаем II     должен был статьЦарем Николаем II     должен был стать

Царицей могла быть Царицей могла быть 
француженка, француженка, 
а Распутина в истории а Распутина в истории 
не было бы вовсе.не было бы вовсе.

«Страсти по Распутину»
Настоящий исторический детектив, в центре которого - таинственная 

гибель Григория Распутина, над ее разгадкой бьются уже более века. Ав-
тор Лана Паршина проводит свое расследование в союзе с наследниками 
«старца». Новые, ранее неизвестные подробности дела, редкие фото и 
не ожиданные артефакты. Откровенные человеческие истории из первых 
уст, без цензуры и пропаганды.
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Ходили 
сплетни, 

что наследник 
влюблен 

в Маргариту.

К чему это могло привести
Современники говорили о Маргарите как о рас-

судительной и общительной женщине. Сравните с 
Александрой Федоровной, которую в России счита-
ли то застенчивой, то надменной и откровенно не 
любили. Граф Сергей Витте, премьер-министр в 
1905 - 1906 годах, в мемуарах называл ее «ненор-
мальной» и обвинял в плохом влиянии на Николая. 
Еще большую неприязнь вызывала Александра у 
второй дамы империи, великой княгини Марии 
Павловны-старшей. В ее салоне дело доходило 
едва ли не до заговоров против царской четы. Но 
дело даже не в этой ненависти двора.

Начиная с Екатерины Великой Россия была 
тесно связана с Пруссией. Охлаждение и обо-
стрение началось как раз при Александре III,
как пишет, например, царский биограф Сергей 
Ольденбург. Германия сближалась с Австрией 
(всем известный со школы Тройственный союз, 
третий участник в нем - Италия). Россия в ответ 
ориентировалась на Францию и стала настолько 
открыта для французских капиталов, что выпла-

чивать парижские займы заставляли потом уже 
советское правительство. В 1892-м с Парижем 
был заключен оборонительный союз, из которого 
потом вырастет Антанта. Альянс важнейший для 
России, наплевали даже на республиканский строй 
нового союзника - и Александр III c непокрытой 
головой слушал «Марсельезу».

Политические союзы государств, разумеется, 
диктовались обстоятельствами, а не родством. 
Но дочь и сестра германских императоров на 
российском престоле - это был бы аргумент для 
сближения с Берлином, а не с Парижем. В итоге 
расклад сил к моменту Первой мировой мог сло-
житься чуть иначе. Кто знает, достаточно ли было 
бы этого «чуть» для того, чтобы война не началась 
вообще, началась позже или пошла по другому 
сценарию? Сам Николай очень тяготел к своему 
кузену, императору Германии Вильгельму.

И не будь гена гемофилии, принесенного из Гес-
сенского дома, не было бы болезни цесаревича 
и соответственно Распутина и его дальнейшего 
убийства, как одного из поводов к народной смуте.

Вторая невеста. ЕленаВторая невеста. Елена
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В советских учебниках писали однознач-
но: цари не решали накопившиеся пробле-
мы, это привело к революции. А вот совет-
ская власть дала людям электрификацию, 
дороги, землю, работу, равноправие... На 
самом деле цари работали как раз над этим 
клубком проблем. Модернизация промыш-
ленности, электрификация были начаты при 
двух последних Романовых. Такие сложные 
процессы не могли быть устроены по щелчку 
пальцев Ленина за несколько лет. Желез-
ные дороги интенсивно строили с конца XIX 
века и не прекращали это делать даже во 
время Первой мировой. При Николае II их 
протяженность увеличилась вдвое. Росла 
добыча угля в Донбассе и нефти в Баку, 
золота на Лене, разрабатывался Кузбасс. 
Россия сделалась главным экспортером 
сельхозпродукции - 2/5 от мирового уровня. 
По производству пшеницы в начале прошло-
го века мы на третьем месте, картошки - 

на четвертом. Вологодского сливочного 
масла вывозили за границу больше, чем 
золота. Золотой рубль к началу ХХ века - 
самая крепкая валюта в мире. По количе-
ству технических учебных заведений Россия 
к 1914 году - мировой лидер, опередили 
даже Германию. Девочек в гимназиях уже 
больше, чем мальчиков, куда там Европе с 
ее женским образованием в монастырях. 
В ряд развитых европейских государств, 
как пишет историк Василий Ключевский, 
Россия вступила именно при Александре III.

Были успешно проведены военная, судеб-
ная, финансовая реформы. После отмены 
крепостного права оставался нерешенным 
аграрный вопрос. Важнейший для страны, 
где 7/8 населения - крестьяне. Но его не 
смогут одолеть ни Ленин, ни Сталин. К не-
му подступался Брежнев. Он решается 
только сейчас - «Дальневосточный гектар», 
выделение участков многодетным.

Что привело Россию к 
Февральской буржуазной 
революции и дальнейшей 
Октябрьской, хорошо из-
учено. Казнят брата Ле-
нина - Ильич решает стать 
политиком (а до того и не 
помышлял)  - доверитель-
ные отношения Николая 
II с кайзером Вильгель-
мом, который, как видно 
из их переписки, прово-
цирует царя на Русско-
японскую войну и одно-
временно прикладывает 
усилия, чтобы Россия в 
ней проиграла, - револю-
ция 1905 - закручивание 

гаек, и еще большие про-
тестные настроения.

Лев Толстой в «Войне 
и мире» доказывает, что 
ход истории - во многом 
цепь случайностей. И 
будь случай чуть-чуть дру-
гим, кардинально иным 
мог стать результат.

Разумеется, Первая 
мировая была неизбеж-
на, она случилась бы при 
любом раскладе. Слиш-
ком милитаризовался 
мир, немецкая экономи-
ка была завязана на во-
енную промышленность, 
и это оружие требовало 

выхода. Война в любом 
случае снесла бы многие 
европейские монархии. 
Но для России исход 
войны мог быть другим, 
а цепочка событий, ко-
торая привела к расцве-
ту большевиков, могла 
порваться на любом ее 
этапе, а то и вовсе не 
возникнуть. А при побе-
де России в войне (ведь 
победа союзников случи-
лась, но Россию ход исто-
рии досрочно выбросил 
из списка победителей) 
сама политическая карта 
мира была бы иной.

Никса, император-Никса, император-
либераллиберал

Но эти два «если бы» меркнут на 
фоне того факта, что Николаем II 
вообще должен был называться 
другой человек. Его дядя и тез-
ка, старший сын Александра II. 
Он родился в 1843 году. Именно 
его, а не будущего Александра III, 
готовили в наследники престола. 
Да как! По задумке отца, он дол-
жен был продолжить «сверху» те 
реформы, в которых так нужда-
лась Россия.

Этот Николай вступал бы на 
престол достаточно зрелым че-
ловеком - в 39 лет. В отличие от 
Николая II, хорошо к этому бреме-
ни подготовленным. По отзывам 
графа Сергея Шереметева, 
человек он был с характером, 
во многом не соглашался с от-
цом. И одновременно  - крайне 
дипломатичным, очаровывал вос-
питанием и образованностью. Ему 
назначили целый ряд блестящих 
учителей, начиная с писателя 
Ивана Гончарова. Право ему 
читал Борис Чичерин, философ. 
С одной стороны - либерал, счи-
тал демократию неизбежной. С 

другой - стоял за твердую власть 
и считал, что перемены должны 
быть устроены только эволюцион-
ным путем. С этой диалектикой он 
сильно опережал свое время, в 
котором была поголовная мода на 
левые течения. Учил наследника 
престола опираться на образо-
ванный средний класс. Отстаивал 

права личности. Первым в России 
начал говорить о необходимости 
политических партий. У него была 
своя формула: семья, церковь, 
гражданское общество и силь-
ное, но правовое государство. 
Сравните с «православие - само-
державие - народность» Николая 
II. Какого правителя мог воспи-
тать такой человек, да еще к 
зрелым 39 годам? Разумеется, 
конституционного монарха, не-
виданную для России фигуру. И 
вдобавок был физиком и химиком, 
первым сделал вывод о существо-
вании ядра атома.

Для Никсы, как ласково звали 
наследника в семье, выбрали не-
весту, датскую принцессу Даг-

мар. У молодых возникли вза-
имные нежные чувства. Но все 
перечеркнула болезнь.

В 1864-м, как любой наследник 
российского престола, Николай 
отправился в обязательное загра-
ничное путешествие. В октябре в 
Венеции заболел, долго не могли 
поставить диагноз. Туберкулез-
ный менингит распознали только 
в начале 1865 года. Лечить его 
тогда не умели. В апреле наслед-
ник скончался в Ницце на руках 
у семьи, которая срочно примча-
лась к нему во Францию.

Дагмар тоже приехала. Уже по-
молвленная, по меркам того вре-
мени она оказалась в крайне двус-
мысленном положении. И, чтобы 

ее от этого избавить, Николай 
перед смертью взял обещание 
со своего следующего по воз-
расту брата, Александра, что тот 
женится на Дагмар. Вот так она 
стала императрицей Марией Фе-
доровной. И матерью Николая II.

Новый наследник престола, 
Александр, был совсем иным. 
Других взглядов, не настолько 
готовым к будущей короне. Его 
основным воспитателем стал ши-
роко известный Константин По-
бедоносцев, «подморозивший 
Россию». Тоже государственник, 
но совершенно иного разряда, 
чем Чичерин. И он же потом ста-
нет воспитателем известного нам 
Николая II.
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Была ли страна отсталой?
К чему это могло привести

Что ожидало бы Россию с этим Никола-
ем II - государем еще более либеральным, 
чем даже Александр II? Его старший сын 
продолжил и развил бы недоделанные 
реформы. Будь этот правитель сильным - 
могло обернуться конституционной мо-
нархией, парламентом, и все это еще 
до начала ХХ века. Случись этот царь 
слабым - буржуазная революция произо-
шла бы тоже раньше, в XIX веке. И - вни-
мание!  - без большевиков. Ленин в тот 
момент был только гимназистом младших 
классов, играл с сестрой в индейцев. Из 
радикальных сил в России имелись только 
народовольцы - разрозненные, без четкой 
программы. Считающие, что их задача - 
расчистить террором поле для будущего.

Ведем цепочку дальше. Нет Александра 
III - нет покушения на него - не казнен за 

это старший брат Ленина. А не случись 
этой казни, все перевернувшей в сознании 
Владимира Ильича, сам он мирно проти-
рал бы штаны юристом, как и собирался. 
Возможно, и ушел бы в политику, но явно 
позже. А к моменту его взросления в Рос-
сии уже сформировались бы серьезные 
парламентские силы, и у Ленина просто 
не было бы возможности однажды вы-
крикнуть «Есть такая партия!» и подобрать 
бесхозную власть. Даже в 1917-м это вы-
шло у него достаточно случайно: совре-
менники вовсе не рассматривали Ленина 
как серьезную силу, считая его политиком 
третьего ряда. Стоит вспомнить, каким 
шоком для него оказалась Февральская 
революция, совсем незадолго до которой 
Ильич грустно говорил соратникам в Цю-
рихе: «Нет, батенька, похоже, революция 
в России случится не при нашей жизни...»

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Чуть иная цепочка событий

другойдругой          человекчеловек

КСТАТИ
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Коронация Николая и Александры. Картина придворного художника Туксена.

Царем Николаем II     должен был статьЦарем Николаем II     должен был стать
Никса 

и Дагмар, 
которая потом 
выйдет за его 

брата.

«Двое во всем мире»
История любви императора Николая II и импера-

трицы Александры Федоровны стала легендой. Они 
старались никогда не расставаться, а если разлука 
все же случалась, каждый день писали друг другу 
письма. После революции переписка венценосных 
супругов на многие десятилетия оказалась упря-
танной в архивах.

Публикуя эти редкие письма, полные любви и неж-
ности, мы дополнили их малоизвестными семейными 
фотографиями.Ре
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, 
ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

30.05.2024



Россия
www.kp.ru8 30.05.2024 Пить или не пить?

Весна - сезон 
сбора березового 
сока. Наш спецкор 
выяснила, где 
и как его собирают 
и есть ли от этого 
напитка какая-то 
польза.

- Ты прямо помо-
лодела! - огорошил 
комплиментом с по-
рога муж, едва я вернулась из баш-
кирской командировки.

- Вот что березовый сок животво-
рящий делает! - парировала я.

Действительно, многие уверены: 
березовый сок - штука полезная для 
души и тела и чуть ли не эликсир мо-
лодости. И это природное богатство 
есть почти по всей России. Но осо-
бенно им славится Башкортостан. 
Туда я и отправилась в разгар сезона 
сбора березового сока.

ТАМ, ГДЕ БЕЛОСТВОЛЬНЫЕ 
РАСТУТ

Селу Красный Ключ Республики 
Башкортостан около 150 лет. Бере-
зовый сок в здешних местах добыва-
ли и ценили еще далекие предки. А 
промышленное производство этого 
напитка началось с 1930 года, благо-
даря… американцам.

Тогдашний нарком пищевой про-
мышленности Анастас Микоян по-
бывал в США и увидел, что там на 
завтрак, обед и ужин пьют апель-
синовый сок. Идея хорошая, но на 
весь Советский Союз апельсинов за 
бугром не закупить, решил главный 
пищевик и распорядился поить со-
ветских людей соком березовым. Его 
разливали на производствах с добав-
лением сахара и продавали в трехли-
тровых стеклянных банках.

В Красном Ключе живет из-
вестный травник Михаил Гор-
деев, который знает о березо-
вом соке все и даже больше. 
Михаил окончил биологиче-
ский факультет Башкирско-
го госуниверситета, работал в 
Институте биологии РАН, был 
ассистентом легендарного со-
ветского травника Рима Ахме-
дова. Когда вернулся из Уфы в 
Красный Ключ, открыл здесь 
свою здравницу, а после и фи-
лиалы в 15 городах России.

Гордеев уверен - польза бере-
зового сока недооценена у нас, 
поэтому он ежегодно в апреле, 
в период сокодвижения, про-
водит в селе фестиваль «Бе-
резовый Спас». Ныне среди 
гостей - телеведущая Лариса 
Вербицкая. Когда-то, в 90-х, 
она пригласила начинающего 
травника Гордеева в програм-
му «Доброе утро» на Первом 
канале.

Гордеев проводит нам с Ларисой 
«экскурсию» по лесу. Если прило-
жить ухо к стволу березы, то, кажется, 
слышно, как бежит березовый сок.

- Какая сила подымает сок из земли 
по стволам на десятки метров? - спра-
шиваю.

- Ученые объясняют это корневым 
давлением, которое возникает вес-
ной и создает тягу. С ее помощью сок 
тянется вверх, - объясняет Михаил 
Гордеев.

- А почему вкус сока у берез разный?

- Все зависит от со-
стояния березы. Чем 
прозрачнее сок, тем 
дерево здоровее. А бы-
вает сок желтоватого 
цвета. Дело в том, что 
у любого организма 
есть свои вредители. 
У березы - трутови-
ки. Дерево в процессе 
вынужденной борьбы 
выделяет целебные ве-
щества, которые дают 
желтоватый цвет со-
ку. Считается, что он 

более полезный, ле-
чебный не только 
для березы, но и для человека.

ПРАВИЛЬНЫЙ СБОР
В Башкортостане сокодвиже-

ние обычно начинается плюс-
минус 5 дней от 1 апреля. В других 

регионах сроки отличаются. Напри-
мер, в Ленинградской области на-
чинается обычно в середине марта и 
может идти до второй половины мая.

Для сбора Михаил Гордеев реко-
мендует:
� Деревья выбирать на южном скло-
не, там на неделю раньше начинается 
сокодвижение.
� Березу брать возрастную - не мень-
ше 80 лет. Ее диаметр будет примерно 
40 - 45 см, а в обхвате - 120 см.
� Чтобы понять, началось ли сокод-
вижение, надо пробурить шуруповер-
том дырочку в стволе на высоте око-
ло метра. Сверлить нужно не глубже 
2 см (дальше в стволе сока нет). Если 
сразу сок не идет, надо забить дырку 
чопиком - веточкой ели, чтобы смола 
дезинфицировала ранку. И вернуться 
на это место через день-два. Если сок 
пошел, на чопике будут капельки.
� Чтобы «добыть» сок, нужно вста-
вить в отверстие трубочку (например, 
от системы переливания крови, про-
дается в аптеках), опустив ее в чистую 
бутыль, привязанную к дереву шпа-
гатом, чтобы ветром не опрокинуло.
� Сбор сока заканчивается, когда на 
дереве распускаются первые листоч-
ки. Тогда сок становится мутным и 
невкусным.

ПИТЬ ГОРЯЧИМ!
Михаил Гордеев в год собирает око-

ло 30 тонн сока и сразу разливает 
его по полуторалитровым бутылкам. 
С линии они отправляются в фито-
центры, где продаются по 110 рублей 
за литр.

- Сок привозят в чистых бутылях, 
и в первую очередь я провожу ана-
лиз, - рассказывает о тонкостях про-
изводства Елена Пышкина, технолог 
производства ИП Гордеев. - Измеряю 
количество сахаров, кислотность... 

Если все показатели в 
норме, мы процежи-
ваем сок и заливаем в 
бак. Оттуда - на роз-
лив.

Технолог подчерки-
вает - пить сок нужно 
горячим. Оптимальная 
температура - 55 граду-
сов. Так он всасывает-
ся в кровь, а не в лим-
фу, и не дает отеков. 
Срок хранения (если 
без консервантов) - до 
недели в бутылке, по-
сле открытия - 2 - 3 дня 
в холодильнике.

И СЕБЕ, И ЗА РУБЕЖ
По данным Рослесинфорга, в Рос-

сии два главных поставщика березо-
вого сока с земель лесного фонда - это 
Башкортостан и Калужская область. 
Речь идет исключительно об участках, 
взятых в аренду под сбор березового 
сока.

Однако далеко не всегда сок берут 
на выделенных для этого делянках. 
Во многих регионах есть, например, 
сельскохозяйственные земли, порос-
шие березами. Существует и частный 
сбор.

Управляющий директор компании по 
переработке дикорастущих ягод «Яго-
ды Карелии» Александр Самохвалов
рассказал, что в год на производстве 
перерабатываются 150 - 200 тонн бе-
резового сока.

- Березовый сок хранится недолго, 
и поэтому мы добавляем в него не-
много лимонной кислоты, - продол-
жает Александр Самохвалов. - Еще 
для более длительного хранения (до 
года) мы пастеризуем сок и горячим 
разливаем в поллитровые бутылки. 
Всего получаем около 300 тысяч бу-
тылок. Половина уходит за рубеж - в 
Австралию, Эмираты, Китай, Молда-
вию и прочие страны. До сих пор по 
чуть-чуть берут Штаты и Канада. В 
основном закупают для сетей русских 
магазинов. А вот в Австралии наш 
сок продается даже на автозаправках!

Свежий сок компания продает и в 
замороженных брикетах кубиками 
льда для коктейлей.
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Травник 
Михаил 

Гордеев собирает 
сок в пятилитровые 

бутыли, а потом 
отвозит их 

на производство.

- В свежеубранном березовом соке со-
держатся натрий, калий (отвечает за ста-
бильную работу сердца), магний, кальций,  - перечисляет технолог Елена 
Пышкина. - А также кремний, медь, алюминий, марганец, фтор, никель, же-

лезо. Витамины В1, В3, В6, В12 нормализуют работу нервной системы. Аскорбиновая 
кислота повышает сопротивляемость инфекциям, витамин С - мощный антиоксидант.

- Я не являюсь сторонником употребления березового сока,  - говорит 
врач-эндокринолог Зухра Павлова.  - В нем нет ничего такого, чего 
невозможно человеку получить другим путем. Сок березы  - экзотика, но 
не эликсир молодости. И если раньше его сбор и питье имели смысл для 

витаминизирования организма после зимы, то сейчас есть немало поливита-
минов, которые борются с весенним авитаминозом. По сути, это низкокалорийная 
жидкость с небольшим содержанием полезных веществ.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

До 10 литров сока 
в сутки дает 
одна береза. 1,5 литра

 сока в день 
на человека - 

рекомендуемая 
норма.
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Одной
березы 
хватает, 
чтобы 
оздоровиться 
за сезон 
одной семье.

Сочная береза Сочная береза 
под моим окномпод моим окном

Чем прозрачнее жидкость, 
тем дерево здоровее. 

А самым полезным 
считается желтоватый сок.

   Наталья ВАРСЕГОВА,   

   спецкор «КП»    

МНЕНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ

ВОПРОС - РЕБРОМ
А для деревьев 
это вредно?

Есть мнение, что сбор сока при-носит серьезный вред лесам.- Ни в коем случае, - возража-ет Михаил Гордеев. - Одна береза ежегодно вырабатывает около 70 млн семян. При такой плодовито-сти ее можно даже назвать сорным деревом. К тому же никто не «доит» молодые деревья, сок обычно берут только у тех, которым за 80 лет. А это почти предельный возраст.
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Надежда ИВАНОВА

Депутат думы Иркутска 
рассказал, как меняется 
Синюшка.

Евгений Шеломенцев представляет 
в Думе Иркутска интересы жителей 
избирательного округа № 25. В него 
входят часть Свердловского округа, 
Мельниково, Кая, садоводства «Ир-
кутянин», «Пенсионер», «Садовод» и 
«Железнодорожник». Мы поговорили 
с народным избранником, как измени-
лась территория за последние годы и 
что ее ждет в ближайшее время.

- Чем ваша территория отличается от 
других?

- Я считаю, что это ворота Иркутска. 
Ведь именно отсюда въезжают в об-
ластной центр все те, кто едет из сосед-
них восточных регионов, Республики 
Бурятия и Забайкальского края. То, что 
они видят, и составляет первое впечат-
ление об Иркутске. И в то же время это 
спальный район, где проживает почти 
12 тысяч избирателей. Добавьте к ним 
несовершеннолетних детей, студентов, 
приезжих из других городов - получит-
ся немало! И всем этим людям нужно 
обеспечить комфорт, инфраструктуру, 
транспорт, дороги, освещение и про-
чие блага. Над этим мы и стараемся 
работать ежедневно.

Это очень красивый микрорайон, 
очень зеленый, с отзывчивыми людь-
ми. Здесь много школ, причем одна из 
школ искусств - единственная в Иркут-
ской области имеет все пять творческих 
отделений. Строится шикарная детская 
поликлиника № 10, - это моя гордость! 
Многие мои предшественники пыта-
лись ускорить начало строительства, - и 
моей основной задачей было добиться 
этого. Благодаря содействию депутата 
Госдумы Антона Красноштанова и гу-
бернатора Иркутской области Игоря 
Кобзева этот вопрос сдвинулся, появил-
ся проект, выделено финансирование. 
Сейчас уже идут фасадные работы, ско-
ро начнется внутренняя отделка. Окон-
чание работ намечено на 2025 год.

- И все же проблемы есть…
- Думаю, что здесь у нас, у жителей, 

вопросы возникают такие же, как и 
во всем городе. Хочется, чтобы каж-

дый двор был благоустроен, с хорошей 
детской площадкой, с территорией для 
занятий спортом, с хорошими внутри-
квартальными проездами, чтобы везде 
было максимально чисто и безопасно, 
светло и зелено.

Все это развивается. Каждый год на 
это выделяются средства, в том числе 
и из «депутатского фонда». Не всегда 
удается сделать все одномоментно. К 
сожалению, дороги наши страдают - 
ездят большегрузы, люди объезжают 
пробки… все это пагубно влияет на 
покрытие, хотя мы и стараемся мак-
симально эффективно работать в этом 
направлении.

- Как вы распределяете «депутатский 
фонд»?

- Безусловно, это не мое личное ре-
шение. Есть группа активных жителей, 
с которыми мы совместно принимаем 
решения. От людей многое зависит. 
Например, когда устанавливаем новую 
детскую площадку, жители дома долж-
ны принять решение, что они будут ее 
содержать в дальнейшем. Есть удачные 
примеры, когда собственники включа-
ют это содержание в квартплату общим 
голосованием, она совсем небольшая. 
Иначе без обслуживания любое обо-
рудование быстро придет в упадок и 
станет опасным для детей. И все же для 
этого нужна готовность людей взять на 
себя какие-то обязательства.

- На территории округа есть довольно 
обширный частный сектор. Там какие 
проблемы?

- Это, конечно, дороги, электроснаб-
жение. Территории непростые, обшир-
ные, хотя жителей, по сравнению с 
многоквартирными домами, на них 
немного. Есть заброшенные участки. 
По этим дорогам пытаются объехать 
пробки, пробираются большегрузы, 
фуры. Нужно организовать нормаль-
ное водоснабжение, ведь это не только 
комфорт, но и пожарная безопасность. 
По заброшенным домам пытаемся ис-
кать собственников, чтобы выяснить 
их судьбу.

И все же люди здесь живут нерав-
нодушные. Например, на субботник 
пришли буквально со всех домов.

- Что вообще может сделать депутат, 
чтобы на территории его округа появля-
лись новые социальные объекты?

- Понятное дело, мы не принима-
ем решения и не можем выделить фи-
нансирование. В наших силах на всех 
доступных площадках подчеркивать 
социальную значимость именно тех 
объектов, которые нужны нашему 
округу. Например, детская поликли-
ника сейчас находится в жилом доме, 
помещения не приспособлены, тесно, 
и специалистам там работать не хочет-
ся. Новая больница с современным 
оборудованием поможет привлечь и 
новых врачей. Это на самом деле важ-
но, особенно сейчас, когда в этой сфе-
ре существует определенный дефицит 
кадров.

- Чем особенно гордитесь?
- Наша детская школа искусств, о 

которой я говорил, это пять отделений, 
где занимаются талантливейшие дети, 
тоже располагается в общежитии. И 
есть бывший кинотеатр «Орион», ко-
торый для нее выделили. Однако уже 
несколько лет он стоит без использова-
ния, потому что не было средств, чтобы 
провести обследование и определить, 
возможно ли его реконструировать и 
переоборудовать под помещение для 
школы.

Мы выделили средства из «депутат-
ского фонда», чтобы такое обследова-
ние провести. В результате выяснилось, 
что сделать это невозможно, здание 
нужно сносить. Мы проработали во-
прос о прилегающей территории, где 
можно создать парк, предоставили ре-

зультаты обследования и в 2025 году 
будут выделены средства на разработ-
ку проектно-сметной документации 
для строительства нового здания. Это 
даст возможность попытаться попасть в 
профильную областную и федеральную 
программу. Этого и будем добиваться, 
главное, что первые шаги уже сделаны.

- Что будет сделано уже в самое бли-
жайшее время?

- На этот год работ запланировано 
немало. Будут благоустроены три дво-
ровые территории на бульваре Ряби-
кова и одно общественное простран-
ство. Пройдет ремонт участков дорог 
от улицы Булавина, 10 к Сергеева, 17 
вдоль территории Иркутского регио-
нального колледжа педагогического 
образования, на бульваре Рябикова, 35 
(включая проезд между домами № 36 и 
37) и бульваре Рябикова, 38 (включая 
проезд между домами № 39, 40, 41). На 
восьми участках улиц обустроят тро-
туары. По адресу: бульвар Рябикова, 
45б появится парковка. Продолжается 
строительство водостоков и ливневых 
канализаций, пройдет обрезка и фор-
мовка деревьев по заявкам, всего более 
10 адресов. Кроме того, из «депутатско-
го фонда» будет направлено 900 тысяч 
рублей на оснащение, проведение ре-
монта и благоустройства территорий 
образовательных учреждений. Еще 600 
тысяч рублей буду направлены на ре-
монт библиотеки № 14 «Синегорье».

Благоустройство дворов зависит и от самих жителей.

Евгений ШЕЛОМЕНЦЕВ:

Наш округ - особенный
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Депутат Евгений Шеломенцев 
бывает в своем округе каждый день.

Одна из важных 
задач - сделать 
территорию 
комфортной.

Все наказы избирателей 
тщательно обрабатываются 
и исполняются по мере 
возможности. 



Россия
www.kp.ru10 30.05.2024 Клуб любознательных

Анна КУКАРЦЕВА

По случаю наступающего лета и 
потенциальной жары диетолог Люд-
мила Денисенко объяснила, почему 
морс и чай лучше пива и кофе.

- В жару лучше пить небольшими 
порциями, но чаще: по 100 - 200 мл 
через каждые 20 - 30 минут, - го-
ворит наш эксперт. - Главное - не 
пейте очень холодные напитки. И 
дело не только в том, что это может 
спровоцировать летнюю простуду. 
Просто холодная (ниже 20 градусов) 
вода жажду практически не утоляет 
и почти не всасывается, пока не на-
греется до температуры тела.

ПОДХОДЯТ ДЛЯ ЛЕТА
� Вода. Обычная питьевая или столо-

вая минеральная вода, лучше негазиро-
ванная, но вполне допускается и с газом.

� Чаи. Причем как черный, так и тра-
вяные или зеленый  - все они отлично 
утоляют жажду как в горячем, так и в 
прохладном виде.

� Кисломолочные напитки с не-
высокой жирностью - тан, айран, сы-
воротка, кумыс и т. п.

� Несладкий квас, лучше домашний, 
приготовленный способом брожения.

� Несладкий напиток из шипов-
ника (залить ягоды кипятком в термосе, 
настоять час).

� Компот из сухофруктов без са-
хара.

� Морсы из кислых и кисло-
сладких фруктов и ягод. Лучше без 
сахара. В идеале пить в охлажденном, 
но не холодном виде.

А ЧТО ПИТЬ НЕ СТОИТ
� Кофе. В жару лучше от него отка-
заться или выпивать не больше одной 
порции в прохладные утренние часы. В 
зной и так слишком большая нагрузка на 
сердечно-сосудистую систему, а кофеин 
ее еще подстегивает.
� Сладкие газированные напитки.
Они приносят мгновенное облегчение, но 
из-за высокого содержания сахара чуть 
позже вызывают еще большую жажду.
� Пиво, любые алкогольные напит-
ки, в том числе и слабоалкогольные кок-
тейли. Вызывают обезвоживание.

А НУ-КА, СОЛНЦЕ, А НУ-КА, СОЛНЦЕ, 
ЯРЧЕ БРЫЗНИ!ЯРЧЕ БРЫЗНИ!

Под воздействием уль-
трафиолета, как известно, 
загорают. Вывод, стало 
быть, такой: чем силь-
нее загораешь, тем боль-
ше хочется секса. Хочет-
ся (больше), если верить 
израильтянам, как муж-
чинам, так и женщинам. 
Мужчинам, правда, еще 
больше.

Исследование, взбудора-
жившее общественность, 
было проведено в Тель-
Авивском университете под 
руководством профессора 
Кармит Леви. Опубликова-
но в журнале Cell Reports 
еще в 2021 году. В авторах - 
33 ученых. Оснований не 
доверять им нет.

Причины, по которым 
сейчас вдруг вспомнили о 
результатах, понятны: при-
ближается лето. Солнце уже 
вовсю шпарит - «плюется» 
выбросами, «стреляет» 
вспышками, насылая не 
только сильные магнитные 
бури, но и потоки ультра-
фиолетового (УФВ) излуче-
ния. Любители окунуться в 
них оголились - в хорошем 
смысле. И, не дожидаясь 
отпусков, чуть-чуть по-
крылись загаром. Многие, 
предвкушая выбраться к 
морю, на пляжи, рассчи-
тывают впоследствии по-
темнеть еще сильнее.

Неудивительно, что под 
«живительными лучами» 
солнца начинают массо-
во вызревать курортные 
романы. Не каждый и не 
каждая найдет в себе силы 
противостоять зову плоти. 
Женатых и замужних это, 
безусловно, не оправдыва-
ет, но в какой-то мере объ-
ясняет природу феномена. 
Даже высоконравствен-
ным и морально устойчи-
вым семьянинам бывает 
трудно противостоять игре 
гормонов. Попавшие в их 
власть оказываются в роли 
Одиссея, который привя-
зывал себя к мачтам, что-
бы не поддаваться соблаз-
ну, слушая сирен.

ЭЙ, ТОВАРИЩ, ЭЙ, ТОВАРИЩ, 
БОЛЬШЕ ЖИЗНИ!БОЛЬШЕ ЖИЗНИ!

Для исследователей не 
было большим секретом, 

что ультрафиолет повы-
шает уровень тестосте-
рона, от которого глав-
ным образом и зависит 
либидо. Они не только 
в этом убедились, но и 
впервые прояснили ра-
нее загадочный механизм 
воздействия солнечного 
света.

Эксперименты, которые 
сначала были проведены 
на мышах, продемонстри-
ровали: УФВ-излучение, 
проникая через кожу, дей-
ствует через особый бе-
лок - p53, который в ней 
содержится. Считалось, 
что белок активирует две 
встроенные программы - 
одна обеспечивает загар, 
включая защитное по-
темнение кожи, другая 
ремонтирует поврежден-
ную излучением ДНК.

Однако оказалось, что 
одновременно организм 
зачем-то запускает и тре-
тью программу, в резуль-
тате которой «активиру-
ется эндокринная система 
сексуальности».

У мышей с p53, облуча-
емых УФВ, повышались 

и уровень половых гор-
монов, и либидо. Реаги-
ровали и самцы, и самки, 
которые проявляли жела-
ние заняться сексом «даже 
вне обычного сезона спа-
ривания». У самок даже 
увеличивались яичники, у 
самцов - половые органы. 
Сексуальность мышей, 
искусственно лишенных 
регулирующего белка, не 
менялась под действием 
солнечных лучей.

После мышей ученые 
занялись людьми. «Как у 
мужчин, так и у женщин 
наблюдался всплеск ро-
мантической страсти - с 
более высоким либидо и 
повышенным интересом 
к сексу», - отмечено в от-
чете.

Феномен был зафик-
сирован у всех 32 добро-
вольцев, согласившихся 
позагорать ради науки. 
И проявлялся даже после 
кратковременной «экс-
позиции» - 25-минутного 
загара после 2-дневного 
перерыва.

Ученые записали: «Ана-
лизы крови показали, что 
воздействие солнечного 
света приводит к более 
высокому выбросу гормо-
нов по сравнению с тем 
уровнем, который был за 
день до воздействия».

Так что сильно «жа-
риться» и не надо - если 
по чуть-чуть, то тоже «за-
хочется».

НЕ ГРУБИ НЕ ГРУБИ 
ОТЕЛЬНОМУ МАЧООТЕЛЬНОМУ МАЧО

Есть побочный эффект: 
у мужчин повышается не 

только либидо, но и уро-
вень агрессии. Женщи-
нам стоит об этом знать, 
чтобы корректировать 
свое поведение - не гру-
бить домогающимся муж-
чинам.

Не исключены и дру-
гие нюансы. Вот пары, 
нагулявшись, насидев-
шись, належавшись под 
жаркими лучами солнца, 
воспылали друг к другу 
страстью. Реализовали 
ее в скоротечном курорт-
ном романе и вернулись 
в свои не слишком сол-
нечные регионы. А там не 
до загара - холод собачий. 
Вместе с сократившимся 
УФВ-излучением гормо-
нальный фон успокоился. 
И улетучилось повышен-
ное либидо - не цели-
ком, а просто снизилось 
до нормального уровня. 
До такого, что к объекту 
еще недавнего сверхъе-
стественного вожделе-
ния столь сильно уже и 
не тянет.

И мужчинам, и женщи-
нам - особенно женатым 
и замужним - надо учиты-
вать возможное следствие 
«израильского открытия». 
Чтобы не наделать глупо-
стей после возвращения к 
«серым будням».

Прогноз: поскольку 
солнечная активность 
повышается, количество 
ультрафиолета - тоже, то 
курортных романов в бли-
жайшее время будет боль-
ше. Что ж, это станет сво-
еобразной компенсацией 
за тяготы участившихся 
магнитных бурь.
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Крутить любовь Крутить любовь 
у теплого моря - у теплого моря - 
это так естественно!это так естественно!

КСТАТИ
Несколько лет назад крупное международное 
туристическое объединение опросило 
12 тысяч человек из 12 стран. 
Оказалось: российские отдыхающие одни 
из самых охочих до секса на курортах. 
В курортных романах признались 
31 процент наших соотечественников. 

Впрочем, курортные романы - это не всегда разврат. 
По статистике, у российских туристов 

они заканчиваются браком в 5 процентах случаев.
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Но есть и более любвеобильные - 
итальянцы (32 процента) 
и норвежцы (33 процента.)

ЕСТЬ ЛИ 
ШАНС 
НА СВАДЬБУ

Загар провоцирует Загар провоцирует 
курортные курортные 
романыроманы

� ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Залей жажду: 

7 лучших 
напитков 
для жары

Признаки 
обессоливания

Если днем вы много потеете, может 
возникнуть солевая недостаточность, 
вызванная большой потерей солей. 
Ее признаки:
� сильные желудочные спазмы, даже 
рвота;
� слабость, апатия;
� в тяжелых случаях наблюдаются 
судороги.

- В эти моменты очень важно обиль-
ное питье с подсолкой воды (до 5 г 
соли на 1 литр),  - отмечает Людми-
ла Денисенко. - Можно использовать 
препарат регидрон, в нем есть также 
важный для сердца калий.

обессоливания
ВАЖНО

Окончание. 
Начало читайте на

< стр. 1.
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Павел КЛОКОВ

22 мая исполнилось 165 лет 
со дня рождения знаменитого 
писателя, сэра Артура Конан 
Дойла. Проверьте, насколько 
хорошо вы помните рассказы 
о самом известном сыщике. 
Дедуктивный метод вам в по-
мощь.

Что именно Шерлок 
Холмс считал «превосходным 
аргументом для джентльмена, 
который может завязать узлом 
стальную кочергу»?

а) гладкоствольный мушкет об-
разца 1842 года

б) шпага
в) револьвер 
г) хлыст

С чем легендарный сы-
щик однажды сравнил 

человеческий мозг?
а) осиновый лес
б) маленький пустой чердак 
в) грецкий орех
г) географическая карта

Как звали жену Шерло-
ка Холмса?

а) Ирэн Адлер
б) миссис Хадсон
в) Элен Стоунер
г) у него не было жены 

Какое из этих произ-
ведений входит в цикл 

книг и рассказов о Шерлоке 
Холмсе?

а) «Охотник за головами»
б) «Долина ужаса»
в) «Смена на кладбище»
г) «Охотники за штормами»

Что не любил делать и 
практически никогда не 

делал Шерлок Холмс?
а) читать романы 
б) фехтовать на шпагах
в) играть на скрипке
г) боксировать

Какой именно предмет 
помог Холмсу узнать, 

что за его спиной доктор Ват-
сон держит в руках трость с 
круглым набалдашником 
(«Собака Баскервилей»)?

а) хорошо отполированный ко-
фейник 

б) викторианский камин
в) напольное зеркало
г) почтовый ящик с щелью

Закончите слова гени-
ального сыщика, кото-

рые он произносит в рассказе 
«Голубой карбункул»: «Моя 
профессия - знать то...»

а) «…о чем другие только до-
гадываются»

б) «…что мне пригодится для 
работы»

в) «…чего не знают другие»
г) «…что я вижу собственными 

глазами»

В повести «Знак че-
тырех» Шерлок Холмс 
назвал любовь «вещью 

эмоциональной», а что, по 
мнению англичанина, абсо-
лютно противоположно этому 
чувству?

а) профессия сыщика
б) свобода джентльмена
в) чистый и холодный разум 
г) особняк с ипотекой

Какую из этих наук 
Холмс, по мнению его 

друга доктора Ватсона, знал 
лучше других?

а) химия 
б) философия
в) ботаника
г) астрономия

Какой домашний пито-
мец был у доктора Ват-

сона, когда он познакомился 
с Холмсом?

а) африканский попугай
б) щенок-бульдог 
в) морская свинка
г) кролик

Какой из этих недо-
статков был у Шерло-

ка Холмса, по его же словам?
а) высокомерие
б) болтливость
в) лень
г) хандра 

Какую из этих фраз го-
ворил Шерлок Холмс 
(три остальные цитаты 

принадлежат Максиму Горь-
кому, Рэю Брэдбери и Фри-
дриху Ницше)?

а) «Ничто так не обманчиво, как 
слишком очевидные факты» 

б) «Его метафоры меня убежда-
ют, а факты - нет»

в) «Нужно уметь извлекать из 
факта смысл»

г) «Фактов не существует, есть 
только их интерпретации»

Кого в одном из рас-
сказов Артура Конан 

Дойла Шерлок Холмс на-
звал худшим человеком в 
Лондоне?

а) капитан Джеймс Келгун
б) шантажист Чарльз Мил вертон 
в) профессор Мориарти
г) инспектор Лестрейд

Глядя на какой элемент 
одежды, прославлен-
ный сыщик вмиг опре-

делил, что ее владелец - «че-
ловек большого ума и что три 
года назад у него были изряд-
ные деньги, а теперь настали 
черные дни»?

а) шляпа 
б) макинтош
в) чулки
г) шапка из медвежьей шкуры

Какая из этих харак-
теристик, замеченных 
Ватсоном, не относится 

к Шерлоку Холмсу?
а) рост больше шести футов
б) тонкий орлиный нос
в) пышные бакенбарды 
г) необычайная худоба
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Холмса и Ватсона изображали примерно так. А потом появился сериал 
студии «Ленфильм» - и даже британцы признали его лучшим.

В 1900 году Конан 
Дойл был самым 

хорошо оплачиваемым 
автором в мире.
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- Ватсон, зачем мне знать, что Земля 
вращается вокруг Солнца? 

«Холмс, как пройти тест?» - 
«Элементарно, Ватсон»

РЕЗУЛЬТАТЫ
15  правильных 

ответов
Результат, достойный знатока 

английской литературы! Фено-
менальная точность и ни единой 
ошибки! Поздравляем!

12 - 14  правильных 
ответов

Ого! Как выяснилось, среди 
нас еще остались такие любите-
ли литературы, как вы. Две-три 
ошибки ни о чем не говорят. 
Просто есть лишний повод от-
крыть вечерком томик Конан 
Дойла и освежить память.

8 - 11  правильных 
ответов

Результат не самый плохой, 
но, к сожалению, были ошибки. 
Возможно, фильм о Шерлоке 
Холмсе вы смотрели чаще, чем 
читали книги. А там есть суще-
ственные отличия от первоис-
точника.

1 - 7  правильных 
ответов

Увы, но неправильных отве-
тов слишком много. Очевидно, 
что настало время перечитать 
английского прозаика. Но не 
переживайте, вы не один такой. 
Как говаривал старик Шерлок, 
нет ничего нового под солнцем, 
все уже бывало прежде.

ОТВЕТЫ
1) в; 2) б; 3) г; 4) б; 5) а; 6) а; 7) в; 8) в; 9) а; 10) б; 11) г; 12) а; 

13) б; 14) а; 15) в. 

А насколько 
хорошо 
вы помните 
«Мастера и Маргариту» 
Булгакова? 
Пройдите еще один 
наш тест!

мощь.

1
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делал Шерлок Холмс?
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Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших историю 

своими руками, увидеть факсимиле важных документов. Материалы из 
архива СВР России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, РГАСПИ и др. Дан-
ное историческое исследование будет весьма интересно и полезно как 
для профессионалов, так и для широкого круга читателей.
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Уникальный 
альбом 

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Служба Внешней Разведки 
Российской Федерации. 100 лет
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Поселок Моло-
дежный находится в 
нескольких минутах 
езды от Иркутска. А рядом с 
ним, ближе к берегу Ангары, 
«Молодежное» - коттеджный 
поселок, в котором более 700 
участков и живет около трех 
тысяч человек. Места краси-
вые, а главное, спокойные - 
по улицам можно гулять в 
любое время. Количество 
преступлений здесь ничтож-
но мало. Для этого есть две 
причины: местные хорошо 
знают друг друга, да и тер-
ритория неплохо охраняется. 
На въезде - шлагбаум, боко-
вые улицы - тупиковые, их 
преграждают либо бетонные 

блоки, либо шлагбаумы. Во-
круг - забор. Зато чисто-

та, порядок и спокой-
ствие.

- Так было у нас не всег-
да,- вспоминает председатель 
товарищества Алексей Бель-
ков. - Несколько лет назад 
по нашим улицам катались 
шумные и нетрезвые ком-
пании в поисках выезда на 
берег реки, бродили так на-
зываемые закладчики. Вот 
и пришлось принять меры.

Такое стремление вполне 
понятно: даже в городе сей-
час все больше дворов стано-
вятся закрытыми, чтобы жи-
телям можно было спокойно 
оставлять автомобили и от-
пускать детей на площадку. 
А уж в пригороде, тем более 
на территории одного това-
рищества, сам бог велел при-
нять все меры к спокойной 
жизни.

Местные жители вообще к 
своему поселочку относят-
ся с большой любовью. Все 
дороги тут заасфальтирова-
ны, сделан водопровод, по-
ставлены трансформаторы, 
чтобы не было проблем с 
электроснабжением. Ходит 
маршрутка, мусор регуляр-

но вывозится, есть общая 
детская площадка, даже 

небольшой уличный 
стадион, на кото-

ром проходят об-
щие праздники, а 

зимой ставят елку. Газоны 
вдоль улиц каждый украшает 
как может: кто высаживает 
цветущие кустарники, кто 
аккуратно подстригает траву.

Однако всему этому может 
прийти конец.

ВЕРНУТЬ В РАЙОН
Удивительная история на-

чалась около пяти лет назад. 
Каким-то чудом небольшой 
группе жильцов удалось до-
стучаться аж до Генеральной 
прокуратуры РФ. Суть жало-
бы: установленные шлагба-
умы и блоки ущемляют их в 
правах, мешают проезду. Без-
условно, прокуратура на то и 
существует, чтобы защищать 
права граждан. Однако порой 
годами приходится обивать 
пороги кабинетов, пытаясь 
добиться справедливости. Но 
не в этот раз. Главное надзор-
ное ведомство страны тут же 
отправило в местное подраз-
деление указание разобрать-
ся и все открыть. Чтобы ни-
каких ограничений проезда.

Если бы речь шла только об 
этом, было бы еще полбеды. 
Однако история закрутилась 
нешуточная. Было принято 
решение всю ту землю, кото-
рая относится к обществен-
ным территориям поселка 
(то есть дороги, тротуары и 

общие площадки) изъять 
из собственности 

товарищества. Отобрать. И 
передать в муниципалитет, 
то есть в Иркутский район.

«Разве такое возможно?», - 
спросит любой человек, 
считающий, что право соб-
ственности отменить у нас ну 
никак нельзя. «Очень даже за-
просто», - ответят ему теперь 
жители ТСН «Молодежное».

ЗЕМЕЛЬНАЯ ИСТОРИЯ
Безусловно, для подобных 

действий имеется правовое 
основание. Земельный уча-
сток для жилищно-строи-
тельного товарищества «Мо-
лодежное» был выделен в 
1992 году. Кстати, раньше на 
этом месте были пашни учеб-
ного хозяйства сельхозин-
ститута и до сих пор вокруг 
поля. Правда, по назначению 
используются немногие из 
них.

С тех пор земельное за-
конодательство существен-
но изменилось. И участок, 
когда-то предоставленный 
в бессрочное пользование, 
надлежало либо выкупить, 
либо взять в аренду. Конеч-
но, лучше уж выкупить, ре-
шили члены товарищества, 
ведь это наша общая земля, 
в нее мы вкладываем общие 
силы и средства. И начали 
оформлять соответствующие 
документы.

В 2019 году было подпи-
сано Распоряжение прави-
тельства Иркутской области 
№ 1058-р.п., в котором гово-
рится о прекращении права 
постоянного (бессрочного) 
пользования земельным 
участком ТСН «Молодеж-
ное» и предоставлении этого 
участка в собственность 

ТСН с поручением Мини-
стерству имущественных от-
ношений региона заключить 
соответствующий договор 
купли-продажи. Что и было 
сделано: 20 января 2020 года 
оформлен соответствующий 
договор, 29 января запись об 
этом была внесена в Единый 
государственный реестр прав 
на недвижимое имущество и 
сделок с ним.

ОБМЕН БУМАГАМИ
Требования о признании 

этого договора незаконным 
Прокуратура Иркутской об-
ласти выдвинула в 2021 го-
ду. Арбитражный суд первой 
инстанции с ними не согла-
сился, оставив иск без удов-
летворения. Однако в касса-
ционном суде была принята 
позиция противоположной 
стороны.

За помощью жители пы-
тались обратиться даже в 
Конституционный суд РФ, 
поскольку убеждены, что 
их права нарушены. И вот 
что было указано в опреде-
лении суда: «представлен-
ные материалы не содержат 
сведений о невозможности 
переоформления данного 
права, подлежащего восста-
новлению после признания 
договора купли-продажи не-
действительным, на право 
аренды…»

Поясним. Если договор 
купли-продажи земель не-
действителен, то чьи они те-
перь? Пока вроде как ничьи, 
государственные. Их надле-
жит передать в муниципали-
тет. Но ведь у товарищества 
все еще остается право 
взять их в аренду? 

зачем Молодежный 
пытаются лишить 
собственности

Жители ищут правду 
во всех инстанциях.

Ничья   земля:
Пока спокойствие в «Молодёжном» 
обеспечивает охрана.

Содержанием дорог сейчас товарищество занимается на собственные средства.



Иркутск
www.kp.ru 13 30.05.2024 жизнь

Вроде бы да. Однако почему-
то сделать этого нельзя. Ви-
димо, мнение Конститу-
ционного суда для людей, 
принимающих решения, не 
авторитетно.

Обмен письмами, реше-
ниями и прочими бумагами 
между жителями ТСН «Мо-
лодежное» и различными 
инстанциями исчисляется 
коробками. Кому только не 
писали, кого только не про-
сили о помощи, даже депу-
татов Госдумы, народных 
избранников. Потому что 
никак не могли поверить, что 
такое возможно - отобрать 
свое, собственное, выку-
пленное и, главное, отобрать 
без какого-либо возмеще-
ния и отправить буквально 
в пустоту (может вариант: 
отдать в муниципалитет, у 
которого нет средств и далее 
по тексту). Почему? Да пото-
му что у муниципалитета нет 
средств на содержание дорог, 
инженерных сетей и прочего. 
Местная администрация и 

так едва сводит концы с кон-
цами. Это ведь только с виду 
областной центр окружают 
симпатичные поселки. А 
муниципальная казна пред-
ставляет собой не слишком 
богатый ресурс. Более того, 
представители муниципали-
тета поддерживают жителей 
ТСН «Молодежное» и вместе 
с ними даже в судебных про-
цессах участвовали на сто-
роне жителей. Потому что и 
муниципалитету, и каждому 
жителю ясно - никто не будет 
содержать территорию этого 
поселка лучше, чем сами его 
жители.

ХОРОШИЕ ХОЗЯЕВА 
ПРОТИВ ПЛОХИХ

- Мы 32 года обустраивали 
этот наш общий дом, - гово-
рит Алексей Бельков. - Все 
на общие средства, на еже-
месячные взносы, которые 
сейчас составляют чуть более 
двух тысяч рублей в месяц.

Сумма вполне сравнимая с 
квартплатой в обычном мно-

гоквартирном доме. Однако 
на эти деньги была полно-
стью построена сеть холод-
ного водоснабжения, уста-
новлено 800 столбов линии 
электропередачи и 39 само-
стоятельных электрических 
подстанций. Построены зда-
ния контрольно-пропуск-
ного пункта, водонапорные 
башни и насосные. Обору-
дованы стадион и детская 
площадка. Вот что можно 
сделать, если тратить день-
ги рачительно, с умом, на 
общее благо.

- В период распутицы мы 
ограничиваем проезд гру-
зовых машин, а в остальное 
время проезд машин общей 
массой более 25 тонн, - рас-
сказывает Алексей Бельков. - 
Заботимся о покрытии, пото-
му что знаем - ремонтировать 
его придется за свои сред-
ства. Если кому-то для стро-
ительства необходим проезд 
техники, это оплачивается 
отдельно - можно сказать 
это наш местный дорожный 
сбор, который помогает со-
держать улицы в хорошем со-
стоянии. Не всем это нравит-
ся, но иначе все давно было 
бы разбито.

Дороги тут регулярно ре-
монтируются. Есть обслужи-
вающий персонал, который 
готов тут же исправить по-
ломки в системе коммуника-
ций. То есть правление ТСН 
действительно заботится о 
своей территории. Однако 
если земельные участки, на 
которых расположены до-
роги и инфраструктура, пе-
реходят в муниципальную 
собственность, то и само су-
ществование товарищества 
теряет всякий смысл. Взносы 
собирать будет не на что и за-
ботиться о сохранности того, 
что уже было построено, не-
кому. Потому что общее, как 
известно, это значит ничье.

ИЗ ОБЛАСТИ СЛУХОВ
Если объезжать ТСН 

«Молодежное» по пери-
метру, можно увидеть кра-
сивый, но далекий берег 
Ангары, залив, поля. Од-

нако окружающий пейзаж 
постепенно и неизбежно 
меняется. Рядом появляют-
ся новые дома и даже целые 
жилые комплексы. Мало-
этажное строительство нын-
че в большом тренде. Однако 
далеко не все застройщики 
готовы вот так же, как члены 
товарищества, лично вкла-
дываться в создание инфра-
структуры. Оно и понятно: 
таким компаниям нужно по-
строить как можно дешевле, 
а продать как можно дороже. 
А потому было бы гораздо 
удобнее пользоваться уже 
готовыми дорогами ТСН 
«Молодежное», а не про-
кладывать отдельные. Но… 
мешают шлагбаумы и заборы 
«Молодежного».

Так может это застройщи-
ки пытаются любыми спо-
собами расчистить ограни-
чения на проезды к своим 
стройплощадкам? Похоже, в 
этом деле есть какие-то заин-
тересованные лица, которым 
нужны готовые дороги и, же-
лательно, бесплатно.

Надежда на здравый смысл
Жители «Молодежного» в 

настоящий момент, уповая 
на рекомендацию Конститу-
ционного суда РФ, пытают-
ся добиться разрешения на 
аренду указанных земельных 
участков, чтобы оставить по-
селок безопасной закрытой 
территорией, сохранить чи-
стоту и порядок на улицах, 
чтобы самостоятельно со-
держать хозяйство в надле-
жащем состоянии.

- Если никто не хочет или 
не может нам помочь в Ир-
кутской области, мы готовы 
даже выходить с плакатами и 
просить помощи у президен-
та страны Владимира Пути-
на, - говорят люди. - Все эти 
годы мы сами обустраивали 
эту землю, платили за нее на-
логи и все-таки надеемся, что 
живем в государстве, для ко-
торого интересы людей еще 
что-то значат. В конце кон-
цов, мы имеем на это право!

И еще возникает вопрос. 
Мы познакомились со мно-
гими поселками подобно 
«Молодежному». И везде 
стоят шлагбаумы, везде за-
крытые периметры. Почему 
именно в «Молодежном» так 
усилиенно добиваются  их 
сноса? Или все остальные 
поселки тоже сделают от-
крытыми для тех, кто в них 
не живет?

Надежда ИВАНОВА.
Фото автора.

Ничья   земля: Вся инженерная 
инфраструктура находится 

на спорных землях.

Общественные 
территории в 
«Молодежном» 
благоустроены, 
есть стадион 
и детская 
площадка.

Кто будет следить за чистотой и порядком на общих территориях дальше, - не известно.
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«Ленфильм» подарил стране 
еще одну прелестницу - ошело-
мительную блондинку Евгению 
Филонову, которая в 22 года 
сыграла заглавную роль Сне-
гурочки, покорившей Леля, 
в картине Павла Кадочни-
кова 1968 года. Отрешенная, 
холодная и невероятно есте-
ственная - ее можно назвать 
советской Шарлиз Терон.

Дочь артистки Марина, жи-
вущая в  Лондоне, уверяла, 
что мама и не играла 
вовсе  - она была 
Снежной коро-
левой. Может, 
это и  сыгра-
ло злую шут-
ку: в  кино 
необходи -
мо всегда 
улыбаться 
и  нравиться 
- режиссеру, 
руководителю 
кино- или теле-
процесса, коллегам, 
зрителям. Филонова была 
чуждой тщеславия и пошлых 
амбиций. И  в  то  же время 
хрупкой. Оставалась вдале-
ке от дрязг и закулисных игр 
в Театре имени Гоголя, где слу-
жила с 1968 года. Отказыва-
лась от предложений в кино, 
если не испытывала доверия 
к режиссеру. В итоге дошло 
до того, что в трудные времена 
устроилась работать на почту, 
чтобы прокормить дочь, - с му-
жем, документалистом Евгени-

ем Хохловым, 
была в разводе. 
А когда дочка под-

росла, Снегурочка 
словно растаяла...
- Операцию маме 

по  вине участкового 
врача сделали поздно и очень 
плохо,  - вспоминала Марина 
Филонова.  - Топорная рабо-
та, тут же пошли метастазы. 
Помню кровоточащие раны, 
огромное количество баночек 
с бесполезными мазями. Она 
все-таки надеялась выздоро-
веть. После операции прошел 
всего год, когда она поняла, что 
умирает, жалела очень, что про-
вела этот год в больнице. Ее не 
стало в яркий солнечный день 
(30 декабря 1988 года. - Авт.)...

В Щуку, где она учи-
лась вместе с Бори-
сом Хмельницким, 
Евгением Стебловым 
и Марианной Вертин-
ской, студенты других вузов 
приходили просто полюбоваться 
на нее (!), как на живую картину.

«Нонна была ошеломительно 
красива и бесконечно сексуаль-
но аппетитна! - свидетельствовал 
актер Лев Прыгунов, знающий 

толк в женской красоте. - Мно-
го позже, когда она стала из-
вестной актрисой, красави-
цей, почти женщиной-вамп, 
у нее, пожалуй, не осталось 
даже десяти процентов того 
sex-appeal`a (сексапильности. - 
Ред.), того магнита-динамита, 
какие у нее были».

В 1967-м ее портрет, снятый 
Василием Малыше-

вым, получил первое 
место на фотовы-

ставке ЮНЕСКО 
в Париже. В том 
же  году ак-
триса вместе 
с  Анатолием 
Папановым 
представляла 
советскую де-

легацию на Канн-
ском фестивале. 

А прославилась ак-
триса главной ролью 

красавицы авантюристки 
Зои Монроз в экранизации рома-
на Алексея Толстого «Гипербо-
лоид инженера Гарина» (1973). 
Артистка привнесла в  научно-
фантастическую драму нужный 

градус загадочности и непознан-
ности. Бывшая жена чиновника, 
работавшая в  киевских и  мо-
сковских театрах, Терентьева 
сыграла во  многих успешных 
картинах: «Транссибирский экс-
пресс» (1977), «Несколько дней 
из жизни И. И. Обломова» (1979), 
«Борис Годунов» (1986). И все 
же в суперзвезды, коей обяза-
на была стать, имея такую внеш-
ность, не выбилась. Народный 
артист РСФСР Иван Рыжов се-
товал: «Твою мать! Ты такая краси-
вая, что же не найдешь богатого 
мужика, который поможет тебе 
в кино сниматься?» Терентьева от-
вечала: «Иван Петрович, не могу 
же я только из-за этого привести 
в дом чужого человека, у меня 
же дочка растет». 

Ту самую дочь Ксению (в на-
чале нулевых она была замужем 
за Владимиром Машковым) Нон-
на Николаевна незадолго до сво-
ей смерти, когда стало ясно, что 
рак груди уже не отпустит, от-
правила в Германию - чтобы она 
не видела мучений мамы. Так и не 
обретшая личного счастья Терен-
тьева ушла из жизни в 55.

Константин ГЛЫБА

Как сложилась жизнь 
красивейших советских 
актрис, пропавших после 
одной главной роли.

Кинематограф СССР был так 
плодотворен и могуч (на одном 
«Мосфильме» ежегодно снималось 
более полусотни картин), что от-
крывал не только звезд первой ве-
личины, но и менее яркие светила - 
артистов, которые сыграли одну 
главную роль и стали знамениты. 
Нередко успех улетучивался так 
же быстро, как и приходил. Вот 
лишь несколько актрис, которые 
оставили заметный след в нашем 
кино, но их карьера по разным при-
чинам так и не состоялась.

Актриса 
сгорела от рака 

груди в 55.

Трагическая 
красота 
Евгении 

ошеломляла. 

Будучи школьницей, чрезвычайно выразительная девушка Та-
тьяна Клюева начала сниматься в эпизодах, а в 18 лет сыграла 
главную роль в фильме-сказке «Варвара-краса, длинная коса» 
(1969), произведя фурор. И вроде бы путь в большие актрисы 
был проложен - не зря же великий киносказочник Александр Роу
заприметил эту красотку еще на пробах к мюзиклу «Огонь, вода 
и медные трубы» (артистку опередила Наталья Седых из «Мо-
розко», о ней ниже), а Александр Митта снял девочку в эпизоде 
еще раньше, когда ей было всего 10, - и все же, как оказалось, 
есть вещи поважнее искусства.

Несмотря на мешки писем, которые зрители отправляли на имя 
смекалистой Варвары в Киностудию имени Горького, девушка 
развивать успех не стала. Татьяна окончила ГИТИС в 1974 году 
и... вдруг полюбила офицера. Капитан первого ранга Дмитрий 
Гагин, в отличие от противного царевича Андрея из киносказки, 
покорил сердце артистки и увез ее на море  - в Севастополь, 
где и служил. Там Клюева и живет до сих пор, руководит Им-
ператорским фондом сохранения исторического и культурного 
наследия в Севастополе и Крыму. Сын актрисы Ян был активным 
участником Русской весны, а теперь служит советником главы 
ДНР Дениса Пушилина.

Если бы на Руси задумали сделать куклу Барби, 
она выглядела бы именно так. Бескрайние ресни-
цы, бездонные глаза и неиссякаемый наив во взгля-
де. С туго убранными назад волосами Настенька 
из фильма «Морозко» (1964) напоминает то ли 
фигуристку, то ли балерину - и это не случайно: 
до съемок Наталья профессионально занималась 
балетом (а до этого фигурным катанием!).

Именно «Умирающего лебедя» в исполнении 
16-летней девушки и увидел Александр Роу, 
разглядевший в грации и сдержанности Натальи 
душу Настеньки для своей киносказки. Разумеет-
ся, после выхода картины Седых начали звать в кино 
все чаще, но она сконцентрировалась на учебе в хо-
реографическом училище, после чего почти 20 лет 
проработала в Большом театре  - танцевала даже 
с Майей Плисецкой и Марисом Лиепой. Перио-
дически снималась в кино («По улицам комод во-
дили», «Я свободен, я ничей»), но оно осталось для 
нее лишь хобби.

- Совмещать кино и балет было невозможно, - при-
знавалась артистка. - В итоге я написала заявление, 
что сниматься больше не буду, прошу мне не звонить 
и аннулировать мое досье. 

В кино звать перестали, зато с 1990 по 2006 год 
актриса играла в театре Марка Розовского. Де-

сять лет прожила замужем за кинокомпозитором 
Виктором Лебедевым («Небесные ласточки», 
«Будьте моим мужем», «Гардемарины, вперед!»), 
после измены которого развелась и зажила спо-
койной жизнью пенсионерки. В последний раз На-
талья появлялась в кино в 2010 году в картине 
«Перемирие» - сыграла врача.

- Я наслаждаюсь жизнью нормального человека, - 
считает Седых. - Мне немного надо, чтобы порадо-
ваться. Я почтовый ящик не спущусь проверить без 
макияжа. У меня очень хороший косметолог.

В 2018 году программа «Идеальный ремонт» об-
новила интерьер двухкомнатной квартиры Натальи, 
которую иногда навещает взрослый сын Алексей.

Наталья Седых Наталья Седых 
(«Морозко», Настенька(«Морозко», Настенька))

Татьяна выбрала семью 
и нисколько об этом 

не жалеет.

Татьяна Татьяна 
Клюева Клюева 
(«Варвара-(«Варвара-

краса, краса, 
длинная коса», длинная коса», 

Варвара)Варвара)

Евгения Филонова  Евгения Филонова  
(«Снегурочка», Снегурочка)(«Снегурочка», Снегурочка)

Нонна Терентьева Нонна Терентьева 
(«Гиперболоид инженера Гарина», Зоя Монроз)(«Гиперболоид инженера Гарина», Зоя Монроз)

Сейчас Наталье 
Евгеньевне 75, 
и она вполне 
счастлива.

Варвара-краса 
бросила кино 
ради мужа, 
а Снегурочка 
работала на почте 
за копейки

Судьба человека
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Замок - Вехи - Крем - Радар - Гена - Аризона - Болгары - Мэтр - Водолазка - Сегмент - Тантал - Кейптаун - Дер-
жавин - Арлекин - Пас - Глюк - Кучность - Лицо - Ампер - Заумь - Вкус - Лжец - Угол - Нюша - Паста - Звон - Тьма - Няня - Паскаль - Мысль - Овца - Жена.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бутик - Поезд - Золотой - Раскрутка - Треугольник - Крыса - Ленин - Кровать - Вред - Спам - Игра - Лань - Кама - Цзяо - Задаток - Марс - Егор 
- Панда - Желание - Зимина - Рубеж - Вальс - Ноги - Такт - Нефть - Алыча.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Преступник - Корм - Ланца - Распутин - Мальчишество - Дата - Покер - Метроном - Тамтам - Режиссер - Репей - 
Клев - Гну - Кораблик - «Шопард» - Бернадот - Обои - Ваза - Макс - Таро - Владыка - Вилка - Боль - Ведро - Ноги - Мина - Воронеж - Авель - Гуща - Лирик - Енот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Мизер - Голодовка - Пульт - Птушко - Майкоп - Враль - Свист - Аура - Забег - Медведева - Пуск - Тьма - Клоп - Овал - Кадр - Вовк - Мра-
мор - Беда - Двор - Жуир - Руны - Ухо - Бланманже - Настил - Иго - Гном - Риск - Свифт.
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Надежда ИВАНОВА
«Комсомольская правда» 
объявляет о старте 
туристической премии.

Мы, сибиряки, народ го-
степриимный. И сами обо-
жаем путешествовать по род-
ному краю, и туристам наши 
красоты показывать любим. 
Еще бы! Не каждый регион 
может похвастаться такими 
богатствами, как густые леса, 
потрясающие сопки, чистые 
горные реки, широкие про-
сторы долин и, конечно, Бай-
калом - мировой жемчужиной 
и нашим священным морем. 
А сколько здесь разных раз-
влечений, сколько блюд мест-
ной и национальных кухонь, 
которые нужно попробовать, 
сколько достопримечатель-
ностей!

Из рук в руки передают те-
лефоны и адреса тех мест, где 
точно стоит остановиться.

«Очень уютно, вкусно кор-
мят, во дворе беседка, мангал 
и классная баня», - так реко-
мендуют родным и знакомым 

самые лучшие базы, отели и 
гостевые дома. И те, кто каж-
дый день упорно трудится, 
чтобы мы отдыхали хорошо 
и с комфортом, достойны на-
грады.

Именно поэтому «Комсо-
мольская правда» запускает 
туристическую премию «До-
бро пожаловать!». С апреля 
по июнь 2024 года пройдет 
масштабное народное голо-
сование за гостиницы, отели 
и базы отдыха. Посетители 
сайта www.irk.kp.ru и под-
писчики официальных групп 
«Комсомольской правды» в 
Иркутске в социальных се-
тях могут указать любое ме-
сто, которое, по их мнению, 
достойно номинироваться в 
проект «Добро пожаловать!». 
Кроме того, иркутяне смогут 
выдвинуть кандидатов.

Как только станут известны 
имена всех претендентов на 
победу, а это будут те заведе-
ния, которые получат самую 
мощную поддержку в первом 
этапе, начнется второй - голо-

сование в различных номина-
циях. Наши читатели и под-
писчики в социальных сетях 
решат, как распределятся по-
четные звания среди участни-
ков. Кроме того, специальная 
номинация будет присвоена 
профессиональным эксперт-
ным советом в сфере туризма 
путем тайного голосования.

Летом мы подведем итоги 
и узнаем. Всех победителей 
ждет торжественная церемо-
ния награждения, а участни-
ков - новые знакомства и, 
главное, новые гости.

Член экспертного совета туристической 
премии «Добро пожаловать!»
Станислав ГОЛЬДФАРБ, директор 
Иркутского филиала АО «Издательский 
дом «Комсомольская правда», 
председатель Общественной 
палаты г. Иркутска, доктор 
исторических наук, профессор:

- Туризм, если отойти от 
замечательных эпитетов, 
необходимо рассматривать 
как  многоцелевую 
программу, которая, по 
сути, охватывает самые 
разнообразные сферы 
деятельности. И прежде 
всего это экономика со 
многими ее отделами. 

Город Иркутск со своими 
туристическими возможностями, вне всякого сомнения, может 
стать лидером. Конечно, это не случайно. Исторический и 
культурный центр Сибири не только привлекательный объект для 
посещения, но и обладает устоявшимися традициями в сфере 
гостеприимства. Об этом свидетельствует вся его многовековая 
история. И в XIX, и в XX веке туристы со всего света приезжали 
в губернский центр, совершая кругосветные путешествия, 
транссибирский экспресс позволял россиянам и иностранцам 
любоваться Иркутском и Байкалом. 

Традиции гостеприимства бережно сохраняются и по сей 
день. Иркутск туристический, благодаря целенаправленной 
деятельности администрации, осуществляет целевые 
туристические проекты, которые, безусловно, привлекают 
внимание гостей. Достаточно вспомнить один из последних - 
«Счастье чистой воды».

Иркутск возвращает себе первенство в сфере гостеприимства 
не только в Сибири, но и в России. Эта сфера деятельности скоро 
станет драйвером развития экономики, а значит, и политики, 
поскольку все, в конце концов, решают люди, их взаимоотношения, 
возможность понять друг друга. Без туризма, в широком смысле 
этого слова, ничего такого достичь не получится.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОНЧИК
Назовите 
номинанта

Выдвинуть кандидата на уча-
стие в проекте «Добро пожало-
вать» можно, отправив сообще-
ние в мессенджере WhatsApp на 
специальный номер - 8-964-118-
20-21. Участвуйте!

Первый этап 
уже старто-
вал. Называй-
те номинантов 
на участие! 
Сделать это 
можно по 
QR-коду.

КСТАТИ

«Добро пожаловать!»
Ли

чн
ый
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

- А вот мой «Лексус».
- Это диван.
- Ты просто пессимист.

�  �  �
Однажды я не вовремя за-

шел в спальню родителей.
Они клеили обои, при-

шлось им помогать.
�  �  �

- О-о-ой, какая ма-
хонькая! Ваша? Можно 
погладить? А на руках 
подержать?

- Уберите руки от моей 
зарплаты.

�  �  �
Три лягушки сидят на кув-

шинке, одна решила прыг-
нуть в воду. Сколько лягушек 
осталось сидеть на кувшин-
ке? Правильный ответ: три.

Решить и прыгнуть - раз-
ные вещи!

�  �  �
- Как это ты решил на 

ней жениться?
- Да как - сидели, бол-

тали, в конце концов 
я уже и не знал, о чем 
с ней говорить.

�  �  �
Свидание вслепую.
- Давай встретимся на 

пляже.

- А как я тебя узнаю?
- Да легко: на мне нет та-

туировок.
�  �  �

В поездах дальнего 
следования исчезли ста-
каны с подстаканниками.

Что будет дальше? 
Уберут звук «тыдыщ-
тыдыщ»?

�  �  �
Если пригласить вегетари-

анку вечером домой, поужи-
нать пшеничной, полирнуть 
виноградным, а утречком 
разговляться ячменным, то 
свидание удалось! Для всех.
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на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ис-
требитель с эшафота. 7. На 
чем играл джазовый гений 
Бенни Гудмен? 9. Столица 
с Букингемским дворцом. 
10. Космический корабль 
героя песни про таукитян 
Владимира Высоцкого. 11.
Эпоксидный прилипала. 13.
Русский портретист. 15.
Знак вслед за Рыбами. 16.
Салат, ставший символом 
Нового года. 17. «Когда я 
начинаю бой, свой ... под-
няв над головой, честное 
слово, себя я боюсь». 19.
Классик с Квазимодо. 20.
Слон из мультика. 24. Шипит 
в воде. 25. Звездная мама 
популярной телевизионной 
ведущей Юлии Меньшовой. 
26. Что ковылем заросло? 
27. Группа Deep Purple. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кой плод съедала перед 
завтраком английская ко-
ролева Елизавета  II? 2.
«Жемчужина Саксонии», 
восставшая буквально из 
руин после Второй мировой 
войны. 3. Что разгоняют, 
крутя педали? 5. Какой газ 
входит в состав как аммиа-
ка, так и селитры? 6. Се-
риальный опер в тезках у 
актрисы Анастасии Мельни-
ковой. 8. Самый меткий. 9.
Из чего вырезают фигурки 
в айс-карвинге? 12. Неодо-
брительный. 13. Оскаронос-
ная Ванесса. 14. Что сни-
мает обвинения? 18. Бонус 
таксиста. 21. Кого ценят за 
черную икру? 22. Покупка 
из бакалейной лавки. 23.
Озвучка камеры пыток.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Па-
лач. 7. Кларнет. 9. Лондон. 10. Звездолёт. 11. Клей. 
13. Репин. 15. Овен. 16. Оливье. 17. Меч. 19. Гюго. 
20. Дамбо. 24. Искра. 25. Алентова. 26. Степь. 27. 
Квинтет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слива. 2. Дрезден. 3. 
Велосипед. 5. Азот. 6. Абдулова. 8. Снайпер. 9. Лёд. 
12. Возглас. 13. Редгрейв. 14. Алиби. 18. Чаевые. 
21. Осётр. 22. Крупа. 23. Стон.

На диване с «Комсомолкой»

Екатерина ГРУШАНИНА, 
38 лет, Челябинск:

- Победительница 
международного 

конкурса красоты «Мисс 
Туризм - 2009» в Китае. 

Увлекаюсь модой и 
дизайном. Занимаюсь 
фитнесом и танцами и 

преподаю их для взрослых 
и детей. Люблю 

путешествия. Замужем.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Пляжные вариации 

на тему цыганочки с 
выходом. 

В исполнении жгучей блондинки 
Екатерины очень даже роковое 
сочетание. Какое счастье, что 

скоро лето и мы все будем носить 
пестрые платья из ситца и шелка.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 30 мая

Иркутск  +6…+13  +14…+20

Бодайбо  +11…+15 +24…+28

Братск  +7…+15 +18…+20

Ербогачен  +8…+13 +17…+20

Тайшет  +5…+7 +12…+15

Усть-Илимск  +6…+11 +18…+20

Давление 725 мм рт. ст.
(норма для мая - 725)
Относительная влажность 
воздуха 38%
(норма для мая - 51%)
Ветер северо-западный, 2-3 м/с
Восход - 04.49          Луна
Закат - 21.12          убывает

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru
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